
“AL BORDE DE LA RUINA POR LA FALTA DE AGUA”
Las denuncias por cortes y escasez de suministro se multiplican y la ciudadanía se moviliza
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El presupuesto para la Isla: 110 
millones pero con puntos débiles

Las principales inversiones se concentran en 
carreteras y para Sanidad hay apenas 2,2 millones

Para proyectos hidráulicos se recogen menos
de tres millones, aunque se abre la puerta a más
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En apenas tres semanas se creó 
la mayor plataforma en la his-
toria de Fuerteventura para rei-
vindicar soluciones al problema 
del agua. Este grupo, bautiza-
do como ¿Tienes agua Fuerte-
ventura?, ha puesto el foco en el 
drama que vive la población de 
la Isla en sus hogares y nego-
cios, y los enormes perjuicios 
económicos que supone que-
darse sin suministro hídrico. La 
plataforma social denuncia que 
prácticamente todos los pueblos 
de la geografía insular sufren 
escasez y cortes de agua, pe-
ro la zona centro-sur es la más 
afectada por este problema.

“Estamos al borde de la ruina 
económica por la falta de agua”

Vecinos y agricultores denuncian que la carencia de suministro y los cortes en Fuerteventura
se han vuelto insoportables mientras la ciudadanía se moviliza a través de una plataforma social

ITZIAR FERNÁNDEZ “Puedo afirmar que en Gue-
repe vivimos sin agua y, en 
mi caso, me está llevando a la 
ruina económica”, manifies-
ta la vecina Susana Alonso Pé-
rez. El agua se ha convertido 
en una obsesión para los habi-
tantes de esta zona del munici-
pio de Pájara, donde se había fo-
mentado la plantación de olivos, 
árboles frutales y la cría de ga-
nado. “Hemos llegado a estar 22 
días sin una gota de agua y es-
tamos marginados con respec-
to al resto de la Isla, porque na-
die nos escucha y lo habitual es 
comprar cubas a precio de oro, 
con el desembolso económico 
que eso supone”, denuncia esta 
vecina. 

Si por la noche llega un hi-
lo de agua durante unas horas, 
en las casas no duermen para 
llenar los depósitos y regar. El 
resto del día racionan el líqui-
do para asearse y lo emplean 
en lo esencial. Susana Alonso 
desvela que, incluso, con el ca-
lor intenso que se ha sufrido, 
por ejemplo en el mes de octu-
bre, la situación se agravó hasta 
el extremo de que no les abas-
tecían ni las empresas priva-
das. “No cogían el teléfono, las 
cubas de agua no llegaban por-
que las empresas privadas esta-
ban colapsadas al suministrar a 
las ganaderías y los depósitos 
en el sur del CAAF (Consorcio 
de Abastecimiento de Aguas a 

Fuerteventura)”, afirma. Una si-
tuación, asegura, que corroboró 
con muchas personas a las que 
les ocurrió lo mismo. “Es depri-
mente, desquiciante y te vuel-

ves loca, porque nadie nos es-
cuchaba, no atendían nuestras 
demandas, mandé varios escri-
tos al CAAF y no recibí ni una 
respuesta”, añade. 

Para Susana, lo peor es que 
el Cabildo majorero fomentó el 
sector primario en la zona, dio 
subvenciones para el cultivo del 
olivo y de árboles frutales, pero 
ahora se siente incapaz de man-
tener su finca. “Todo se seca y 
esta situación nos ha llevado a 
una situación extrema desde el 
punto de vista económico en 
este último año”, critica Susa-
na Alonso, indignada. Además, 
convirtió su casa en una vivien-
da vacacional para poder ganar-
se la vida al tener problemas de 

Susana Alonso Pérez, vecina de Guerepe, denuncia los problemas de abastecimiento en el sur de la Isla. Fotos: Carlos de Saá

Susana Alonso, 
vecina de 
Guerepe: “Hemos 
llegado a estar 22 
días sin una gota”
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salud, pero sin agua no puede 
alquilarla. “Tengo una vivienda 
vacacional para sobrevivir, por-
que no podía aguantar una jor-
nada laboral, necesito estar en 
casa, pero no puedo traer tu-
ristas sin un servicio tan básico 
como el agua”, lamenta. La falta 
de suministro afecta a esta veci-
na de Guerepe a todos los nive-
les: personal, laboral y familiar. 
“Todo el mundo me conoce, me 
quejo pero con razón, porque 
estamos totalmente abandona-
dos en esta zona, cuando llega 
agua es como la meada de un 
gato”.

Desde Las Hermosas, Pepy 
Goyes confiesa que su pisci-
na ha sido, paradójicamente, su 
salvación. “No es un lujo, se ha 
convertido en nuestro estanque, 
en un oasis en el desierto”, ex-
plica. “Al pasar hasta 15 días sin 
agua pudimos regar e incluso 
sobrevivir gracias a la piscina”. 
Su familia también apostó por 
los cultivos y el sector primario. 
“Para nosotros ha sido una afi-
ción fomentar el sector primario 
y trabajar por una isla sosteni-
ble, pero sin agua no hay vida”, 
reflexiona. Para Pepy, este vera-
no, cuyas altas temperaturas se 
han extendido hasta el inicio del 
otoño, ha sido tan complicado 
que flaquearon las fuerzas y es-
tuvo a punto de desfallecer an-
te la pertinaz falta de agua. “No 
es fácil vivir aquí con un hilo de 
agua y con un calor asfixiante”, 
advierte. 

Pepy lleva en Las Hermosas 
sólo cinco años, antes residía 
en Morro Jable. “No recuerdo 
tener este problema en Morro 
y aquí, este verano, hemos pa-
gado cubas de agua a precio de 
oro, 130 euros por rellenar nues-
tros aljibes para poder asear-
nos y sobrevivir en pleno siglo 
XXI”, denuncia. Además, de-

ben tener “el hidro siempre en 
marcha para contar con algo de 
presión y la factura de la electri-

cidad se ha disparado este vera-
no, por lo que los problemas se 
multiplican”, agrega. Las con-

versaciones entre el vecindario 
se reducen a si suben o bajan los 
niveles del agua. Las amas de (Sigue en la pág. 4)

Leocadio Araya, agricultor, denuncia los perjuicios de los cortes en su finca.

Iván Rodríguez, vecino de Las Hermosas, exige “soluciones reales”.

“Lo habitual es 
comprar cubas a 
precio de oro, con 
el desembolso que 
supone”

casa se han convertido en unas 
expertas en la materia.

Un pozo, seguro de vida
Tener un pozo de agua, aunque 
sea salobre, se ha convertido en 
un seguro de vida para Iván Ro-
dríguez, también vecino de Las 
Hermosas, que decidió partici-
par de forma activa en la nueva 
plataforma social por el agua. 
“Dentro de mi finca tenemos un 
pozo y es una ventaja, porque 
podemos regar y dar de beber a 
los animales, dado que tiene po-
ca salinidad e incluso podemos 
utilizarla para la casa”. 

Este joven vive en un terreno 
que perteneció a sus abuelos y 
también plantó olivos y otros ár-
boles, plantas ornamentales que 
se han secado, y cría ovejas, bu-
rros y cabras para tener leche y 
queso en casa. “Quiero mante-
ner las tradiciones, pero resulta 
bastante complicado, porque sin 
agua no hay vida y aquí, desde 
hace años, sufrimos cortes de 
suministros diarios”, expresa. 
Para Iván, la plataforma social 
que se ha empezado a movili-
zar es muy necesaria para exigir 
mejoras, obtener respuestas y 
lograr una gestión más eficien-
te del servicio público de agua 
en Fuerteventura. “No pode-
mos quejarnos solo en las redes 
sociales, contar nuestro drama 
personal y no hacer nada más. 
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La plataforma social considera que existen sos-
pechas de irregularidades en la gestión del agua 
en la Isla y solicita que se encargue una audito-
ría de los últimos 15 años. También reclama al 
CAAF que garantice el suministro en todos los 
pueblos y que busque soluciones eficientes para 
conseguirlo. “Pedimos que se indemnice a los 
principales afectados, que han comprado duran-
te semanas cubas de agua para el aseo personal 
de la familia, a precio de oro a empresas priva-
das, que hacen negocio con la necesidad, algo 
bastante injusto”, considera María del Cristo 
Delgado. Este colectivo defiende que el servicio 
sea público y califica de “nefasta” la política 

desarrollada hasta la fecha en la Isla. “Sólo se 
ha parcheado el problema y lo vemos cada día 
con averías, fugas de agua, mangueras rotas 
y pérdidas de cientos de litros por toda la Isla, 
algo que está documentado con noticias y fotos 
de particulares y asociaciones de vecinos en 
los últimos años”, resume este colectivo. “Bus-
caremos transparencia hasta el final, porque 
durante años se han anunciado partidas para el 
CAAF pero el servicio ha empeorado”, advierte 
la portavoz. “Hasta ahora la población majorera 
estaba dormida pero ha despertado y no vamos 
a parar hasta conseguir soluciones porque hay 
una emergencia hídrica”, concluye.

Cuando María del Cristo Delgado, vecina de 
Ampuyenta, creó el primer canal de WhatsApp 
para dar a conocer la situación del agua en 
Fuerteventura, a principios de octubre, no po-
día imaginar una respuesta tan contundente. 
“Lancé primero llamadas de atención sobre lo 
que sucedía con el agua, bajo el título ¿Tienes 
agua en tu zona?, pero hubo tantas respuestas 
y me escribió tanta gente que creamos un gru-
po de WhatsApp abierto para que los afectados 
hablaran libremente. En unos días éramos 250 
personas y ardían las redes sociales con quejas 
por todos lados”. Así surge la plataforma social 
¿Tienes agua Fuerteventura? y una Mesa Secto-
rial del Agua. “Aunque inicialmente recogimos 
30 barrios afectados, luego descubrimos que no 
hay ni un pueblo que no sufra cortes de agua 
en la Isla”, puntualiza. La población afectada se 
volcó y pidió organizar una manifestación para 
protestar por la gestión del agua. Todo eso se 
materializó en la convocatoria del pasado 17 de 
octubre, que reunió a unas 500 personas en la 
capital majorera. “Parece poca gente pero se 

ha creado un movimiento que ya no tiene freno, 
que crece en número de personas cada día para 
exigir una gestión transparente del agua, y que 
va a luchar para solucionar el desabastecimien-
to sufrido especialmente en los últimos meses”, 
explica. Esta vecina pensó que la unión hace 
la fuerza y que, tal vez, una persona no pue-
de hacer nada pero una comunidad entera sí. 
“Sentí que estaba sufriendo lo que padecieron 
mis abuelos el siglo pasado, sin este recurso 
esencial, cuando caminaban kilómetros a por 
agua a los pozos y se morían de sed”, señala. 
“Sin embargo, en la actualidad esto es into-
lerable”, sostiene. Los colectivos consideran 
que no se puede volver al pasado en plena era 
tecnológica. “Reclamamos nuestros derechos, 
igual que cumplimos con nuestras obligaciones 
y pagamos impuestos, el agua es un derecho en 
el siglo XXI”. De hecho, en julio de 2010 Nacio-
nes Unidas adoptó una resolución histórica que 
reconoce “el derecho al agua potable y al sa-
neamiento como un derecho humano esencial 
para el pleno disfrute de la vida”.

Hay que salir a manifestarse y 
buscar soluciones reales, porque 
las familias, especialmente con 
niños y mayores, deben tener 
agua para algo tan básico como 
bañarse”, insiste. También inci-
de en que “todos somos igua-
les” en cuanto al suministro de 
un bien básico. 

Sin embargo, hay municipios 
que, pese a formar parte del 
CAAF, externalizaron el abas-
tecimiento a ciertas localidades 
turísticas o constituyeron em-
presas específicas. Es lo que su-
cedió con Suministros de Agua 
La Oliva para Corralejo, Aguas 
de Antigua con Caleta de Fus-
te o Canaragua con centros en 
Morro Jable y Puertito de la 
Cruz, en el municipio de Pájara. 
Fuentes consultadas por Dia-
rio de Fuerteventura, que han 
ocupado responsabilidades en 
la principal institución insular 
en materia de agua, resaltan que 
el Consorcio se tiene que ocu-
par de áreas rurales, con el cos-
te que conlleva el bombeo y la 
distribución de agua, de ayunta-
mientos que la parte más lucra-
tiva, que son las zonas urbanas 
turísticas, la han externalizado. 
El consejero de Aguas, Adar-
goma Hernández, reconoce que 
existe un reto importante y se 
reclamará financiación al Go-
bierno de Canarias y al Ejecu-
tivo central para obras hidráuli-
cas. “Este problema no se va a 
solucionar en un mes ni en dos, 
pero vamos a concentrar todos 
los esfuerzos en este manda-
to para resolverlo”, enfatiza el 
consejero.

“Cortes diarios”
En Marcos Sánchez, el agri-
cultor Leocadio Araya, conoci-
do por su jugo de tuno indio, se 
muestra cansado e indignado de 
que siempre se repita el mismo 
problema, que resume así: Fuer-
teventura es una isla sin agua. 
“Me pregunto cuándo se van a 
preocupar seriamente de este 
asunto y solucionar de una vez 
esta carencia, ya que los cortes 
son diarios en la finca”, denun-
cia. El tuno no requiere un rie-
go excesivo, pero se le ha seca-
do el laurel, el aguacatero y no 
puede mantener los árboles fru-
tales. “Este verano ha sido ho-
rrible, siempre estaba cortada, 
y espero que la plataforma ve-
cinal del agua plante cara a los 
políticos para que solucionen el 

problema”, propone. Leo es un 
agricultor consolidado y cono-
cido por sus jugos de tuno indio, 
sal de orégano, tomillo, albaha-
ca y flor de sal, junto a su leo-
grote, mojo picón rojo y verde, 
o mermelada de tomate. “Re-
sulta complicado sobrevivir co-
mo agricultor con esta escasez 
de agua y entiendo a los colegas 
que abandonan el sector, porque 
es muy duro trabajar en estas 
condiciones, con calor, sequía 
y sin agua”, relata. En su caso, 
cuenta con depósitos pero afir-
ma que la agricultura es invia-
ble con esta carencia de agua. 
“Se agotan los depósitos y he 
visto con impotencia cómo se 
secaban mis plantas, algo muy 
triste”, recuerda.

Ante esta situación tan críti-
ca, la plataforma ¿Tienes agua 
Fuerteventura? ha generado una 
pequeña esperanza para las fa-
milias majoreras. “En Guerepe, 
Las Hemosas, Ugán, La Pared y 
Marcos Sánchez sobrevivimos 
sin agua, esto es un desierto y 
consideramos que la culpa es de 
los políticos, son los responsa-
bles de lo que nos está pasando 
y, si no son capaces de dar una 
solución, que dimitan pero ne-
cesitamos con urgencia que nos 
garanticen el suministro por-
que así no se puede vivir”, cri-
tican los habitantes de la zona. 
También invitan a los respon-
sables del agua a visitar estos 
pueblos diseminados para com-
probar cómo viven diariamen-
te, “Se sorprenderían, porque se 
sobrevive como se puede”. La 
vecindad recoge agua del mar 
para rellenar las cisternas, fre-
gar la loza o los pisos. Encima, 
han recibido facturas de agua de 
hasta 200 euros, sin tener sumi-
nistro. “Esto es un engaño, nos 
están cobrando por el aire por-
que los contadores corren y no 
sale agua por los grifos”, des-
tacan las familias de esta zona, 
que han exigido indemnizacio-
nes. También piden más inver-
sión para renovar mangueras, 
instalar depósitos, desaladoras 
y conseguir un abastecimiento 
de agua eficaz y responsable.

A FONDO

María del Cristo Delgado, portavoz de la plataforma ¿Tienes agua Fuerteventura?

ARDEN LAS REDES SOCIALES

AUDITORÍA E INDEMNIZACIONES

(Viene de la pág. 3) Leocadio Araya: 
“He visto con 
impotencia cómo 
se secaban mis 
plantas, es triste”
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El proyecto de presupuestos de 
la comunidad autónoma para 
2024 está sobre la mesa. Fuer-
teventura tiene asignados, ini-
cialmente, 110 millones de eu-
ros, unos siete millones más 
que para este año. Sobre el pa-
pel, las cuentas para la Isla me-
joran, pero una parte significati-
va de los fondos están asignados 
a programas genéricos que a su 
vez tienen que concretarse. Y 
para demandas recurrentes en 
centros educativos o sanitarios 
se recogen partidas económi-
cas reducidas, lo que augura que 
no pasarán de la fase de proyec-
to en el próximo ejercicio. Estas 
son las principales claves:

01. Acelerón en carreteras. 
La principal inversión para el 
próximo año del Gobierno cana-
rio en Fuerteventura será el tra-
mo de autovía entre Caldereta y 
Puerto del Rosario, con más de 
28,6 millones de euros. Ya en el 
presente ejercicio la asignación 
superaba los 23,6 millones de 
euros para el principal proyec-
to de inversión en marcha. Ade-
más, se asignan 900.000 euros 
para la autovía entre Costa Cal-
ma y Pecenescal, que entró en 
funcionamiento al completo en 
diciembre de 2019, después de 
una ejecución que se prolongó 
durante nueve años y costó unos 
44 millones de euros.

En las cuentas también se re-
flejan los fondos para elaborar 
los proyectos de nuevos tramos 
del Eje Norte a Sur de carrete-
ras. Así, este pasado mes de sep-
tiembre se adjudicó por algo 
más de un millón de euros el di-
seño de la futura autovía entre el 
entorno de la zona industrial de 
El Cuchillete y el enlace de Ma-
tas Blancas, con un trazado de 
23 kilómetros. En el presupues-
to aparecen 706.000 euros, pero 
no está previsto que se liciten las 
obras el próximo año.

En cambio, donde sí se dota 
de una partida como para empe-
zar los trabajos de ejecución es 
en el proyecto de la autovía en-
tre el Aeropuerto y Pozo Negro. 
Se le asignan 6,8 millones de 
euros en total. En marzo se ad-
judicó el proyecto de la carretera 
y desde Obras Públicas se insis-
tió en que ya contaba con la de-
claración de impacto ambiental 
favorable. A falta de que las ci-
fras definitivas se pongan sobre 

Las claves del presupuesto
de 110 millones para Fuerteventura

Las principales inversiones son en carreteras pero para demandas de la Isla en 
centros educativos o sanitarios solo se recogen partidas económicas reducidas

Lola García, presidenta del Cabildo majorero; Fernando Clavijo, presidente del Gobierno; y Manuel Miranda, consejero de Política Territorial y Aguas. Foto: ACFI.
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la mesa, se estima que el coste 
de ejecución, con un trazado de 
algo más de 18 kilómetros, ron-
dará los 150 millones de euros. 
La autovía enlazará con el ae-
ropuerto, con El Castillo, con 
Las Salinas del Carmen y con 
Antigua.

02. Escasa inversión en Sani-
dad. Pese a todas las demandas 
sociales de mejora de la calidad 
de la sanidad en Fuerteventura, 
en el presupuesto del próximo 
año, que ha empezado el trámite 
de aprobación en el Parlamento, 
la inversión global en infraes-
tructuras no llega a los 2,2 mi-
llones de euros. Prácticamente 
la mitad la consume la partida 
habitual para obras, reformas y 
equipamientos de la Gerencia de 
Servicios Sanitarios de la Isla. 

En cambio, para el consulto-
rio local de El Castillo, una im-
portante localidad turística y re-
sidencial, apenas se consignan 
30.000 euros. Los reiterados 
problemas con el suelo han de-
morado durante años este pro-
yecto. Con el Centro de Aten-
ción Especializada (CAE) del 
sur de Fuerteventura ha suce-
dido algo similar. En marzo, el 
Ayuntamiento de Pájara anun-
ció la cesión de 12.160 metros 
cuadrados en La Lajita y el Go-
bierno pinta en el presupuesto 
590.000 euros, que no completa-

rían la inversión necesaria, que 
se desconoce oficialmente.

Para el segundo centro de sa-
lud de Corralejo se asignan 
344.476 euros, pero la Conseje-
ría de Sanidad todavía no ha ad-
judicado ni siquiera la elabora-
ción del proyecto, por un tercio 
de ese presupuesto. Para el fu-
turo centro de salud de El Ma-
torral se recogen 60.500 euros, 
para la tramitación inicial. Y el 
resto de inversiones son de es-
casa entidad: 25.000 euros para 
el consultorio de Tuineje, 50.000 
para la reforma del de Morro Ja-
ble, 30.000 euros para El Cotillo 
o 25.000 para acondicionar el de 
Tarajalejo.

03. Letra pequeña con el 
agua. Fuerteventura está en 
emergencia hídrica pero, al me-
nos por lo detallado en el pre-
supuesto, no se esperan gran-
des aportaciones del Gobierno 
de Canarias: 305.000 euros pa-
ra elaborar un proyecto de de-
saladora en el sur de la Isla, un 
millón para ampliar la estación 
depuradora de aguas residuales 
de Puerto del Rosario y 1,5 mi-
llones para infraestructuras de 
regadío. Eso sí, en el articula-
do del presupuesto se deja abier-
ta la posibilidad de ampliar los 
fondos y “financiar las inver-
siones necesarias para atender 
emergencias hídricas en las is-

las de Fuerteventura y Lanzaro-
te”, con ingresos no previstos o 
sacando el dinero de otras parti-
das, siempre que no se compro-
meta “la financiación de la co-
munidad autónoma”.

04. El eterno Palacio de Jus-
ticia. Una vez que ha sido des-
cartada la construcción del Pala-
cio de Justicia en la trasera del 
acuartelamiento de Puerto del 
Rosario, en la avenida Manuel 
Velázquez Cabrera, una opera-
ción urbanística recogida en el 
Plan General que tumbó DISA 
en los tribunales, la ubicación 
escogida es un solar de 3.000 
metros cuadrados del Cabildo 
en la calle Juan de Bethencourt. 
En el presupuesto de 2024 apa-
recen 400.000 euros, pero falta 
por aclarar el proyecto. En 2018 
se resolvió un concurso de ideas 
para el edificio, pero en el em-
plazamiento ya descartado.

05. Modestas partidas en 
Educación. Con la finalización 
del colegio de El Castillo no se 
prevén, para el próximo año, la 
construcción de nuevos centros 
educativos en la Isla. La princi-
pal partida, de 943.000 euros, 
se destinará al CEIP Francisco 
Navarro Artiles de Puerto del 
Rosario. También hay 367.000 
euros para mejoras del CEIP 
Gran Tarajal, 158.000 para el 
IES San Diego Alcalá en la ca-
pital o 35.000 para el CEIP Poe-
ta Domingo Velázquez de El 
Matorral.

06. El cajón de sastre. Las 
cuentas también recogen pa-
ra Fuerteventura una serie de 
cuantiosas partidas que ha-
brá que ver cómo se ejecutan. 
Se trata de programas de los 
que se beneficiarían, en algu-
nos casos, empresas privadas. 
Es el caso de uno de desarro-
llo energético, dotado con 18,5 
millones, o de otro de dos mi-
llones para eficiencia energéti-
ca de establecimientos alojati-
vos. También hay seis millones 
para un programa de Educación 
para equipamiento informático 
(E-Inclusión y conexión se lla-
ma el programa), o 1,8 millo-
nes para la observación en altu-
ra (RETECHFor se denomina el 
proyecto, vinculado al Parque 
Tecnológico).

La inversión 
global en 
infraestructuras 
sanitarias no llega 
a los 2,2 millones
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-Los primeros 100 días de go-
bierno suelen ser de aterrizaje, 
pero en su caso ya cuenta con la 
experiencia de ser alcaldesa y lí-
der de la oposición. ¿En qué se 
está centrando el nuevo gobierno 
de Tuineje?

-De momento estamos dando 
pasos para desbloquear planea-
miento urbanístico, que es uno 
de los principales problemas 
a los que nos enfrentamos, el 
gran reto. En primer lugar, con 
respecto al Plan General ya te-
nemos los pliegos para licitar su 
elaboración. Sabemos que tar-
dará años en aprobarse definiti-
vamente pero hay que empezar 
a tramitarlo. En paralelo, esta-
mos abordando los problemas 
de las zonas industriales de Lla-
nos de la Higuera y El Cuchi-
llete. En el primera, el Ayun-
tamiento asumirá inicialmente 
una inversión de medio millón 
de euros. En cuanto a El Cuchi-
llete, hubo un problema de eje-
cución: donde debía haber par-
celas pasa un vial, por ejemplo. 
Al no estar recepcionado, no 
podemos asumir los servicios, 
y al haberse ejecutado mal no 
podemos dar licencias. El polí-
gono está bloqueado. Como de-
moler todo no es una opción y, 
aunque es muy complejo, habrá 
que tratar de ajustar el planea-
miento a lo que existe. Pero, in-
sisto, no es sencillo.

-Otro problema urbanístico es 
el del barrio de Altavista, cuyos 
vecinos han puesto el foco en las 
deficiencias de la zona, que tam-
poco está recepcionada por el 
Ayuntamiento de Tuineje. ¿Tie-
ne solución?

-Aunque dije que estamos 
trabajando para sacar el nue-
vo Plan General, en el caso de 
Altavista trataremos de llegar 
a acuerdos con los propietarios 
para acometer servicios como 
aceras, asfalto y alcantarillado. 
Verbalmente han manifestado 
su intención de ceder los terre-
nos, pero se tiene que plasmar 
en un acuerdo, además de resol-
ver discrepancias sobre algunas 
lindes.

-En el Parlamento se ha pues-
to sobre la mesa el problema de 
zonas costeras en Fuerteventu-
ra, como en Giniginámar, que el 
Ayuntamiento ha sostenido que 
necesita una escollera para evi-

CANDELARIA UMPIÉRREZ  ALCALDESA DE TUINEJE

“Desbloquear los problemas 
urbanísticos es el gran reto de Tuineje”

M. RIVEIRO

tar destrozos en los temporales. 
En 2018 se anunció que había 
permiso de Costas. ¿Qué ha pa-
sado para que en cinco años no se 
haya ejecutado?

-Aquella autorización cadu-
có y no se volvió a solicitar. En 
octubre estuvo el director gene-
ral de Costas de Canarias, An-
tonio Acosta, y se acercó hasta 
el municipio de Tuineje, donde 
le planteamos varios problemas. 
Nos preocupa la situación de 
Giniginámar y la necesidad de 
una escollera o cualquier otra 
solución técnica para dar segu-
ridad a las viviendas de prime-
ra línea. También nos preocupa 
el movimiento de arena en Ta-
rajalejo, que ya no se deposita 
junto a la costa en el pueblo. Se 
ha depositado debajo del mar y 
también se ha ido desplazando 
hacia la punta de abajo. Hemos 
pedido un estudio para compro-
bar cómo son los movimientos 
de las corrientes y de la arena. 
Y, en el embarcadero, habilitar 
una zona de ocio y esparcimien-
to. Algo similar planteamos pa-
ra el entorno del embarcade-
ro de Las Playitas, con zona 
de sombra. Además, con Cos-
tas queremos agilizar las auto-
rizaciones de eventos, como en 

Gran Tarajal, y dar respuesta 
también a peticiones, como para 
celebrar bodas en el litoral.

-Está en exposición pública el 
proyecto de ampliación del cen-
tro de salud de Gran Tarajal en 
unos 1.000 metros cuadrados. A 
la vista de la demora en desblo-
quear el Centro de Atención de 
Especialidades Médicas (CAE) 
de La Lajita, ¿ofrece Tuineje la 
posibilidad de que vaya en Gran 
Tarajal?

-Nuestra intención es dar res-
puesta a las necesidades de los 
vecinos del sur, no solo de Tui-
neje sino también de Pájara, y 
evitar desplazamientos hasta 
Puerto del Rosario, que espe-
cialistas y medicina de familia 
tengan más espacios. Es decir, 
buscamos acercar los servicios 
a los usuarios de nuestra zona. 
Creemos que ese proyecto que 
se pretende hacer en La Lajita, 
que el Gobierno de Canarias ha 
dicho que sería el mejor lugar, 
probablemente sea el embrión 
del futuro Hospital del sur. 
En Gran Tarajal se destinarán 
1.000 metros más al centro de 
salud, en tres plantas, lo que su-
pondrá al menos 2.000 metros 
construidos más para la aten-
ción sanitaria. Es absurdo tener 

que recorrer tantos kilómetros 
a Puerto del Rosario. Pensemos 
en esas personas mayores, que 
tienen más dificultad para des-
plazarse. Vamos a acercar los 
servicios, ampliar los recursos 
sanitarios sin entrar en guerra 
con el municipio de al lado, y 
que las instalaciones se llamen 
como se tengan que llamar. 

-En cuanto a los mayores, el 
Cabildo de Fuerteventura ha 
descartado la opción que en el 
pasado mandato se puso sobre la 
mesa para la ejecución de la re-
sidencia en Gran Tarajal y se ha 
optado por suelo municipal en El 
Aceitún. ¿Ya está desbloqueada 
por completo la puesta a disposi-
ción del suelo?

-Correcto. En El Aceitún hay 
4.700 metros cuadrados dispo-
nibles, suficientes para la resi-
dencia de mayores con 60 ca-
mas y centro de día, con 30 
plazas. El otro proyecto, previs-
to en El Palmeral, era de 10.000 
metros porque, además, tam-
bién iría un centro de día para 
personas con discapacidad inte-
lectual. Para este segundo equi-
pamiento ya estamos buscando 
suelo. En realidad, los terrenos 
municipales en El Aceitún ya 
se habían cedido en el pasado 
al Cabildo, pero al haber trans-
currido más de cinco años sin 
que se ejecutara, legalmente he-
mos tenido que reclamar el sue-
lo para volver posteriormente a 
cederlo.

-¿No habría excusas, entiendo, 
para que en este mandato no sal-
ga la residencia de mayores?

-De hecho, ya ha estado en el 
Ayuntamiento el redactor del 
proyecto básico. Esto se des-
bloquea ya. Una vez los terre-
nos hayan regresado al Ayun-
tamiento en poco tiempo se 
volverán a ceder al Cabildo. 
En la visita de la consejera de 
Bienestar Social del Gobierno 
de Canarias, Candelaria Delga-
do, le mostramos el suelo dispo-
nible en El Aceitún, donde por 
cierto hay posibilidad de contar 
con terrenos para uso educati-
vo, deportivo, comercial... 

-Para el hotel y los apartamen-
tos que, en el pasado mandato, se 
anunció desde el Ayuntamiento 
de Tuineje que se iban a construir 
en El Aceitún y que supondría la 
puesta en el mercado turístico de 
un millar de camas, ¿se han soli-
citado ya las licencias?

Candelaria Umpiérrez, durante la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.

“Preocupa la 
falta de escollera 
en Giniginámar 
y la arena en 
Tarajalejo”

“La residencia 
de mayores y 
centro de día en 
El Aceitún se 
desbloquea ya” 

“Con el puerto 
de Gran Tarajal 
queremos turismo 
y dar respuesta al 
sector pesquero”
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-No, pero también es cierto 
que representantes de los pro-
motores han venido al Ayunta-
miento de Tuineje a consultar 
cuestiones urbanísticas, por lo 
que entiendo que hay voluntad 
de desarrollar el proyecto. 

-El Festival Arena Negra, que 
se celebra el 10 y 11 de noviembre, 
se ha convertido en el certamen 
musical de referencia de Fuerte-
ventura, pero en los últimos años 
se ha nadado en la incertidum-
bre acerca de su continuidad, en-
tre otras razones porque se tra-
ta de una iniciativa muy costosa 
para un ayuntamiento como el de 
Tuineje. ¿Cuáles son las líneas del 
nuevo gobierno de Tuineje en ma-
teria cultural y de festejos?

-El Festival Arena Negra se 
lleva directamente desde alcal-
día por el importe económico 
que se maneja. En líneas gene-
rales, nuestra intención es traba-
jar para la cultura, pero que lle-
gue a todos los rincones y, si hay 
que rebajar ciertos gastos, lo ha-
remos. La población tiene que 
entender que hemos estado vi-
viendo un espejismo estos últi-
mos años, porque se rompieron 
las reglas de gasto y eso permi-
tió que las instituciones usaran 
sus ahorros, los remanentes, pa-
ra incorporarlos al presupuesto. 
Pero a partir de 2024 se supone 
que se retomarán las restriccio-
nes para utilizar esos fondos. Es 
decir, volvemos a nuestra reali-
dad. El Ayuntamiento de Tui-
neje tiene un presupuesto que 
fluctúa entre 14 y 16 millones 
de euros, y un 80 por ciento son 
gastos comprometidos. Tene-
mos escaso margen de manio-
bra, además de que se han asu-
mido nuevos compromisos, por 
ejemplo en limpieza y recogida 
de basura, y el año que viene te-
nemos que licitar la gestión de 
aguas residuales, lo que previsi-
blemente incrementará los gas-
tos. Por ley, el ayuntamiento es-
tá obligado a dar esos servicios, 
pero no estamos obligados a 
dar tanta fiesta ni festivales de 
música y tendremos que recor-
tar en esos ámbitos. Preferimos 
atender a las personas, que son 
la prioridad. 

-Después de las elecciones 
de mayo, ha dado la impre-
sión de que Tuineje ha sido 
clave para inclinar la balan-
za en la política de pactos en 
Fuerteventura. ¿Era invia-
ble un acuerdo entre CC y PP, 
y replicar un pacto igual al 
que se dio en el Gobierno de 
Canarias?

-Estando Esther Hernán-
dez y Paco Artiles, y Can-
delaria Umpiérrez, era im-
posible. Dos veces no voy a 
tropezar en la misma piedra. 

-Parece que todavía siente 
la herida, en términos políti-
cos, de la moción de censura 
en el pasado mandato que la 
apartó de la alcaldía.

-Yo la tengo cicatrizada, 
porque a mí se me cicatriza 
enseguida. Pero si son per-
sonas desleales, ¿qué hago 
yo con quien no tiene pala-
bra ni respeta un documento 
firmado? Con ellos, no. Mire, 

“Con Esther Hernández y 
Paco Artiles es imposible un 

pacto, son desleales”

no digo que no a un pacto con su 
fuerza política, pero en todo ca-
so con otras personas, porque 
ellos ya sabemos de qué pie co-
jean. Ya lo advertí en mi orga-
nización antes de las elecciones: 
no me van a obligar a pactar con 
ellos dos. Insisto: no hablo del 
partido político al que represen-
tan, sino de la traición y la des-
lealtad desde la segunda semana 
de gobierno que sufrimos en el 
pasado mandato. No sólo se pro-
dujo esa traición hacia los cinco 
concejales de CC, sino a AMF, 
partido al que utilizaron y con-

siguieron luego transfugar a 
una concejal. 

-En su actual socio de go-
bierno, el PSOE, se produjo 
en las últimas elecciones una 
renovación profunda. ¿Cómo 
es la relación en el equipo de 
gobierno municipal?

-Es buena, cordial. De mo-
mento, nuestro pacto con el 
PSOE va muy bien. Hay una 
buena relación que se nota en 
el trabajo en equipo. Mi plan-
teamiento es que no hay nue-
ve pequeños ayuntamien-
tos dentro del Consistorio, 
con concejales independien-
tes, sino uno solo. Los ciuda-
danos necesitan soluciones a 
sus problemas. Hay que tra-
bajar en equipo. Es algo que 
deberíamos trasladarlo a to-
das las instituciones. La ciu-
dadanía no debería vernos 
como dos partidos que go-
bernamos en una institución 
sino como un único equipo.

-Un tema de debate recurren-
te es la ampliación del muelle de 
Gran Tarajal. En el pasado man-
dato se presentaron los proyectos 
de ampliación tanto de este puer-
to como del de Corralejo. Con 
respecto al proyecto del muelle 
norteño ha existido contestación 
social, asumida por los actuales 
responsables del Ayuntamiento 
de La Oliva. ¿Cree que el proyec-
to de Gran Tarajal puede tomar 
la delantera al de Corralejo?

-Estamos a la espera de que 
la Consejería de Obras Públi-
cas nos explique el proyecto y 
la hoja de ruta para el muelle de 
Gran Tarajal. Con respecto al de 
Corralejo, son instalaciones dis-
tintas y situaciones diferentes. 
El muelle de Gran Tarajal tie-
ne unas necesidades muy con-
cretas. Tenemos que dar abrigo 
a los vientos del sur, que es lo 
que generó aquel problema con 
las gabarras y su hundimien-
to. Nos gustaría que Gran Ta-
rajal contase con un muelle co-
mercial para acoger cruceros 
pequeños y estamos en nego-
ciaciones con Puertos Canarios 
para ello. Con el futuro puerto 
tenemos que dirigirnos al turis-
mo y dar también una respuesta 
a las demandas del sector pes-
quero, teniendo en cuenta que 
la Cofradía de Pescadores de 
Gran Tarajal es una de las más 
importantes de Canarias y tiene 
un importante peso en la econo-
mía local. En nuestro programa 
electoral llevábamos el desarro-
llo de una marina deportiva en 
el entorno de los actuales panta-
lanes, para habilitar una zona de 
ocio y restauración. Puede ser 
una ubicación ideal para contar 
con esa oferta nocturna sin ge-
nerar molestias en la localidad.

“Hemos estado 
viviendo un 
espejismo en los 
últimos años en 
cuanto al gasto”

“Los ciudadanos 
necesitan 
soluciones. Hay 
que trabajar en 
equipo”



8   DiariodeFuerteventura.com NOVIEMBRE • 2023

ACTUALIDAD

“Llegas con un ataque de an-
siedad, hiperventilando, lloran-
do y te ponen en una silla en la 
sala de espera porque no hay 
otro sitio, y por ahí pasa todo 
el mundo y te ve todo el mun-
do”. Lo cuenta una enfermera 
de Urgencias del Servicio Ca-
nario de Salud (SCS). “Es triste 
que un paciente que tiene estas 
necesidades esté junto al res-
to”, añade. “Si estás vomitan-
do y no es agradable estar junto 
con los demás usuarios, imagí-
nate si estas llorando...”.

En el Hospital Doctor Ne-
grín sí que existe una Subuni-
dad en el servicio de Urgencias 

Atención diferenciada 
para la salud mental
La necesidad de una atención rápida a este tipo de pacientes 
ha crecido considerablemente, pero el servicio no se ha 
adaptado en la Unidad de Urgencias del Hospital General

SAÚL GARCÍA para pacientes que necesitan 
atención psiquiátrica. En Fuer-
teventura y Lanzarote, no. Los 
pacientes que precisan este ti-
po de atención tienen que espe-
rar junto al resto. Y si ya es ho-
rario de tarde o de noche y no 
hay psiquiatra de guardia, lo 
que se hace es sedar al paciente 
y en ocasiones amarrarlo para 
evitar que se autolesione o que 
se ponga violento. “Y eso pasa 
todos los días”. Esta enferme-
ra señala que en todas las guar-
dias siempre hay alguien atado. 
“Para sujetarte te tienen que 
sedar. Si vas con la sensación 
de que te persiguen y además 
te atan, imagínate”. “Se seda 
con mucha facilidad”. 

Hay pacientes que han espe-
rado hasta 24 horas en Urgen-
cias porque se les seda y des-
pués hay que aguardar a que se 
despierten. Otras personas aca-
ban por marcharse. “Las pone-
mos en un sitio donde las po-
demos ver mientras hacemos 
otras cosas, pero no puedes ser 
la policía de un paciente pa-
ra evitar que se vaya”. El pro-
blema no es solo el lugar, sino 
también los recursos humanos: 
la atención por parte de un psi-
quiatra. “Si hay camas libres, 
los podemos poner ahí, pero al 
final están ocupadas casi siem-
pre por pacientes psiquiátricos 
que no necesitarían cama como 
la puede requerir alguien con 

una lumbalgia o un cólico, por 
ejemplo”, dice esta enfermera. 
Y hay otro factor preocupan-
te: “Hay muchísima gente jo-
ven, incluso menores de edad”, 
explica. La Asociación Espa-
ñola de Pediatría alerta de las 
consecuencias de la pandemia, 
sobre todo en adolescentes, y 
destaca que se han ingresado 
hasta cuatro veces más pacien-

Asomasamen: “Si 
atas a una persona 
en Urgencias, 
es lo que más le 
cuesta olvidar”
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tes en las unidades de psiquia-
tría infantil que antes de la pri-
mavera de 2020.

Ana Trujillo, de la Asocia-
ción Majorera por la Salud 
Mental, Asomasamen, coinci-
de en la necesidad de tener un 
lugar especial en el Hospital 
General de Fuerteventura para 
atender a los pacientes con es-
te tipo de trastornos. Dice que 

“si dejas a una persona enfer-
ma esperando cinco horas le 
tienes que poner más medica-
ción de la necesaria”. También 
añade que si hay esperas de en-
tre cinco y ocho horas, “la gen-
te se va sin que los atiendan, y 
si se encuentran mal después, 
pues vuelven”. 

Trujillo destaca el impac-
to negativo de atar a una per-

sona: “Si atas a una persona, 
es lo que más le cuesta olvidar, 
es importante saber esto”. Inci-
de en la importancia de “poner-
se en el lugar del otro”. “Si vas 
a Urgencias con un trastorno y 
no sabes lo que te pasa, pero te 
ves rodeado de personas o so-
lo te separa una cortina y pasan 
las horas, tu inquietud crece”. 

También dice la portavoz de 
Asomasamen que en la par-
te cercana a Rayos X se po-
dría poner esta subunidad. “No 
sabemos si está sobre la mesa 
porque no tenemos una comu-
nicación tan abierta como nos 
gustaría”, señala Trujillo, que 
cree que esto no es una queja 
o una protesta sino que se trata 
de aportar ideas para tener una 
atención mejor.

Proposición
El parlamentario Yoné Caraba-
llo, de Nueva Canarias, ha pro-
puesto la creación de dos su-
bunidades de salud mental en 
los servicios de Urgencias del 
Hospital General de Fuerteven-
tura y del Hospital José Moli-
na Orosa en Lanzarote, como 
existen en Gran Canaria y Te-
nerife. “Nos enfrentamos a una 
demanda asistencial cada vez 

mayor en pacientes con pro-
blemas relacionados con la sa-
lud mental. El conjunto de las 
administraciones públicas debe 
de hacer el esfuerzo por ade-
lantarse a un nuevo escenario 
que se nos presenta, sobre to-
do tras la pandemia del Covid, 
donde la sanidad pública tie-
ne que estar preparada”, seña-
la Caraballo. La proposición no 
de ley ha sido rechazada.

“Con la implantación de la 
subunidad de salud mental en 
la Unidad de Urgencias, el pa-
ciente recibirá una atención rá-
pida y eficaz por parte de los 
facultativos especialistas en 
psiquiatría in situ junto con el 

personal sanitario especializa-
do”, añade Caraballo. La pro-
puesta se completa con la pre-
sencia de un psiquiatra de 
guardia durante 24 horas en 
ambos hospitales, ya que aho-
ra las guardias son localizadas, 
no presenciales. 

En el servicio de Urgencias 
del Hospital de Lanzarote hay 
una media de unos 150 pacien-
tes atendidos cada 24 horas, al-
go menos en el caso de Fuerte-
ventura. De ellos, un número 
significativo corresponde a la 
atención de personas con pro-
blemas de salud mental. Cara-
ballo señala que la asistencia a 
este tipo de pacientes ha subi-
do hasta un 24 por ciento. En-
tre las ventajas que destaca la 
iniciativa sobre esta subunidad 
estaría recortar los tiempos de 
espera de atención especializa-
da psiquiátrica de las personas 
que acudan derivadas de aten-
ción primaria o directamente al 
servicio de Urgencias, facilitar 
a los profesionales sanitarios la 
toma de decisiones sobre el es-
tado de salud mental, o poten-
ciar la prevención en materia 
de riesgos de intentos de autoli-
sis o promover los cuidados de 
calidad, entre otros.

“Es triste que un 
paciente con estas 
necesidades tenga 
que esperar junto 
al resto”

Área de Urgencias del Hospital de Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.
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El Cabildo de Fuerteventura ha 
sacado adelante una iniciativa 
con el objetivo de “rechazar to-
da ampliación del campo de tiro 
de Pájara, a través de cualquier 
instrumento de ordenación”. El 
acuerdo tiene otros cuatro pun-
tos: dar traslado al Ayuntamien-
to de Pájara para que lo ten-
ga en cuenta en la tramitación 
de su Plan General de Ordena-
ción (PGO), que está en trámite 
de aprobarse de manera definiti-
va, dar traslado de la iniciativa 
tanto a los ayuntamientos, para 
que la apoyen, como a los repre-
sentantes canarios en las Cor-
tes Generales, “para que defien-
dan la postura del Cabildo de 
Fuerteventura ante el Gobier-
no del Estado”, además de ins-
tar al Ministerio de Defensa a 
que, “de una vez por todas, libe-
re la zona ocupada y la desmili-
tarice para devolverla a su esta-
do originario, y al uso y disfrute 
de los vecinos”. 

Los dos últimos puntos, aun-
que será difícil, puede que ten-
gan algún éxito, pero la re-
ferencia al Plan General es 
innecesaria porque el docu-
mento que se está tramitando 
no contempla esa ampliación 
del campo de tiro. En realidad, 
lo que está sobre la mesa tam-
poco se trata de una ampliación 
sino de una nueva servidumbre 
aeronáutica que excede los lími-
tes del actual campo de tiro de 
Pájara, que ya tiene una superfi-
cie de 42 kilómetros cuadrados. 
Esa nueva servidumbre, apro-
bada de forma unilateral por el 
Ministerio de Defensa, afecta a 
la carretera FV-605 y a algunas 
casas y terrenos de la zona, así 
como a la costa y a la zona de 
mar colindante. Cualquier obra 
o intervención en el espacio ne-
cesitaría el visto bueno del Mi-
nisterio de Defensa. 

La iniciativa aprobada por el 
Cabildo majorero, no obstante, 
afirma que el equipo redactor 
del Plan General de Pájara pro-
pone una nueva superficie po-
ligonal de “Zona de Ejercicios 
Militares”, que ampliaría la ex-
tensión bajo influencia militar 
en más de 24 millones de me-
tros cuadrados. “Preocupa que 
la tramitación ahora del PGO de 
Pájara, documento sin duda ne-
cesario para mejorar las condi-
ciones de vida de la población 
del municipio, se utilice pa-
ra plantear una ampliación del 
mencionado espacio”, señala el 
Cabildo.

En la exposición de motivos 
de la moción se apunta que el 
municipio de Pájara alberga en 
su territorio el mayor campo de 
maniobras militares de Cana-
rias, con 4.205 hectáreas, y que 
“la delimitación de este espacio 

El Cabildo de Fuerteventura ha impulsado una iniciativa para alegar contra su 
inclusión en el nuevo Plan General de Pájara pero el documento no la incorpora

SAÚL GARCÍA

fue fruto de una imposición ar-
bitraria que se remonta a la épo-
ca de la Transición”. También se 
recuerda que “desde un primer 
momento generó un importan-
te rechazo por parte del vecin-
dario de los pueblos de la zona, 
que denunciaron la política de 
hechos consumados e imposi-
ciones por parte del Ministerio 
de Defensa”. El Campo Nacio-
nal de Maniobras y Tiro de Pá-
jara, aunque es anterior, se de-
claró  de interés para la Defensa 
Nacional en el año 2012 con una 

superficie de 4.205 hectáreas 
por parte del pleno del Consejo 
de Defensa Nacional, que adop-
tó el acuerdo por unanimidad.

Esas imposiciones, a pesar 
del paso del tiempo, parece que 
siguen, aunque las instituciones 
de Fuerteventura han realizado 
varias propuestas para recupe-
rar este territorio, descontami-
narlo de residuos de maniobras 
militares y asegurar su preser-
vación como espacio natural 
protegido. En la pasada legisla-
tura, el Parlamento de Canarias 

reclamó el cierre del campo de 
tiro y la reversión de los terre-
nos para uso ciudadano. Al año 
siguiente, en una respuesta ofi-
cial, el Ministerio de Defensa 

negó tal posibilidad al calificar 
“la propiedad como imprescin-
dible” y avanzar que, incluso, 
“son necesarias la construc-
ción y habilitación” de nuevas 
instalaciones, como edificios y 
viales.

Zonas restringidas
Para la tramitación del Plan Ge-
neral de Pájara se tuvieron que 
recabar informes de distintas 
administraciones, entre ellas 
del Ministerio de Defensa. En 
un primer momento, en febrero 
de 2021, la Subdirección Gene-
ral de Patrimonio del Ministerio 
señaló que necesita tiempo pa-
ra evacuar el informe y que, si 
no lo emitiera, el silencio sería 
en sentido desfavorable. Adver-
tía, eso sí, de que el informe del 
Ministerio es preceptivo y vin-
culante para la aprobación del 
Plan General en lo que afecte a 
Defensa Nacional.

El Ejército de Tierra, sin em-
bargo, emitió informe favorable 
alegando que el PGO no afec-
ta a las instalaciones militares, 
pero después la Subdirección de 
Patrimonio señaló que es el úni-
co órgano autorizado para emi-
tir esa resolución. Cuando la 
dicta también es desfavorable, 
pero condicionada a que en el 
documento final, en la aproba-
ción definitiva del Plan General, 
las determinaciones no afecten Zona que delimita la servidumbre aeronáutica, en documentación del Ministerio de Defensa. 

Campo de tiro de Pájara. Foto: Carlos de Saá.

Defensa recuerda 
que su informe es 
vinculante para 
aprobar el Plan 
General

Defensa aprobó una servidumbre 
que afecta al uso militar en Pájara  
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a los intereses el Ministerio de 
Defensa y que se excluya la zo-
na de ejercicios militares deno-
minada GCD3 de tiro terrestre, 
naval y aire-tierra. El Minis-
terio exigía que en la aproba-
ción definitiva se corrigiera el 
documento.

En marzo de este año se pro-
duce una reunión de seguimien-
to del Plan General en el Ayun-
tamiento de Pájara, a la que 
asiste el comandante de la Ayu-
dantía naval de Puerto del Ro-
sario junto a responsables de la 
tramitación del PGO. En esa re-
unión se pone de manifiesto que 
en febrero de 2022 se ha apro-
bado una Publicación de In-
formación Aeronáutica (AIP 
España ENR 5.1-1) que hace re-
ferencia a zonas prohibidas, res-
tringidas, peligrosas y espacios 
aéreos temporalmente reserva-
dos y segregados.

En la reunión se insiste en que 
cualquier actuación administra-
tiva medioambiental o de otra 
índole de las administraciones 
necesitaría el informe precepti-
vo y vinculante del Ministerio 
de Defensa y se decide excluir 
del Plan General esa nueva zona 
delimitada de los ejercicios mi-
litares, así como incluir un pla-
no de ordenación con las coor-
denadas que delimitan la zona y 
una disposición adicional en la 
que se hace referencia a la AIP.  

Espacio aéreo
En la AIP se nombra “la am-
pliación del límite superior” de 
la zona del campo de tiro y se 
califica esa zona GCD3 como 
de ejercicios de tiro terrestre, 
naval y aire-tierra, y la incluye, 
junto a otras zonas de la Penín-
sula, como zonas peligrosas, cu-
ya definición es: “Espacio aéreo 
de dimensiones definidas en el 
cual pueden desplegarse en de-
terminados momentos activida-
des peligrosas para el vuelo de 
las aeronaves”. 

En esas zonas, “antes de ini-
ciar un vuelo que afecte a una 
zona peligrosa, el piloto obten-
drá toda la información nece-
saria sobre las actividades de la 
misma y horario en que tendrán 
lugar” a través de una NOTAM, 
que es como se llama a los bole-
tines que emiten las autoridades 
aeronáuticas para informar a los 
pilotos de los posibles cambios 
o restricciones en los aeropuer-
tos, de los procedimientos o de 
eventos a lo largo de una ruta.

Se califica esa 
zona GCD3 como 
de ejercicios de 
tiro terrestre, 
naval y aire-tierra 

El Juzgado de lo Mercan-
til número tres de Las Palmas 
ha exonerado a una vecina de 
Fuerteventura sin recursos eco-
nómicos del pago de un total de 
48.868 euros de deudas que te-
nía contraídas, principalmen-
te con una entidad financiera, 
mediante el procedimiento re-
gulado con la Ley 16/2022, de 
segunda oportunidad, que entró 
en vigor en septiembre del año 
pasado.

En el auto del Juzgado de lo 
Mercantil se acepta la solici-
tud formulada por la mujer, re-
presentada por el abogado Juan 
Manuel Verdugo, en el marco 
de un concurso de acreedores 
voluntario, declarado el pasado 
mes de febrero.

La mujer, se incidía en la pe-
tición, “no es propietaria de 
ningún bien mueble o inmue-
ble, por lo que procede solici-
tar la exoneración” de la deu-
da insatisfecha, “un derecho 
que asiste a cualquier deudor 
que no pueda afrontar sus deu-
das por estar en situación de 
insolvencia”.

El origen de la deuda princi-
pal se encuentra en la adquisi-
ción de una vivienda junto a su 
expareja en el año 2007, para 
lo que suscribieron una hipote-
ca de 85.000 euros con una en-
tidad bancaria. La vivienda fue 
subastada pero quedó una dife-
rencia de 46.570 euros a favor 
del banco. La institución finan-
ciera traspasó esa deuda a otra 
entidad, especializada en la 
compra de créditos impagados.

La mujer solo ha podido tra-
bajar en empleos temporales 
en los últimos años y, entre no-
viembre de 2020 y agosto de 
2022, estuvo de baja médica, 
además de tener que ocupar-
se de un familiar directo en si-
tuación de gran dependencia, lo 
que le impide desarrollar una 
actividad laboral.

En el concurso voluntario de 
acreedores, su representación 
legal argumentó que se trata-
ba de una deudora de buena fe, 
ya que nunca había sido conde-
nada por ningún delito relacio-
nado con la insolvencia ni por 
ningún otro. También que no 
había sido sancionada por in-

El Juzgado exonera a una vecina 
sin recursos de la Isla de unas 
deudas de 49.000 euros
La mujer queda liberada de la obligación de hacer frente a los pagos pendientes, 
sobre todo con una entidad financiera, al acreditarse que carecía de patrimonio
M.RIVEIRO

fracciones tributarias o de la 
seguridad social. 

En el concurso de acreedo-
res no compareció ninguna de 
las entidades o personas con 
las que tenía contraídas deudas, 
pese a publicarse en el Bole-
tín Oficial del Estado. Así, na-
die solicitó el nombramiento de 
una administración concursal. 
La mujer carece de patrimonio 
y de ingresos con los que hacer 
frente al pago de lo adeudado. 

En ese sentido, al tratarse de 
lo que jurídicamente se conoce 
como un concurso sin masa, es 
decir, cuando el deudor carece 
de activos o estos no aportarán 
liquidez suficiente para satisfa-
cer los gastos que genere el pro-
pio proceso concursal, se puede 
solicitar la exoneración de las 
deudas impagadas.

Tal y como señala el Juzga-
do de lo mercantil, el Texto 
Refundido de la Ley Concur-
sal establece que, en los casos 
de concurso sin masa, se podrá 
presentar ante el juez la solici-
tud de exoneración de las deu-
das impagadas dentro de los 10 
días siguientes a que haya ven-
cido el plazo para que los acree-
dores legitimados puedan so-
licitar el nombramiento de un 
administrador concursal “sin 
que lo hubieran hecho” o “bien 
desde la emisión del informe 
por el administrador concursal 

nombrado si no apreciare indi-
cios suficientes para la conti-
nuación del procedimiento”.

Esta posibilidad de no te-
ner la obligación de seguir ha-
ciendo frente a la deuda está re-
gulada mediante la reforma de 

la Ley Concursal aprobada en 
septiembre del año pasado, en 
lo que se ha conocido popular-
mente como Ley de segunda 
oportunidad, que viene a tras-
poner una Directiva europea de 
2019 sobre la exoneración de 
deudas.

Beneficio
“En el supuesto de autos”, se-
ñala el magistrado Guillermo 
Fernández en el caso de la ve-
cina de Fuerteventura, “no se 
han personado acreedores, por 
lo que no se ha formulado opo-
sición”. Además, el responsable 
del Juzgado Mercantil núme-
ro tres de Las Palmas consta-
tó que se cumplían el resto de 
requisitos, como no haber sido 
sancionada en los 10 años an-
teriores a la solicitud de exone-
ración por infracciones tributa-
rias muy graves o de seguridad 
social. Por ello, acordó “la con-
cesión del beneficio de la exo-
neración del pasivo insatisfecho 
solicitado”.

De esta manera, la mujer ha 
quedado liberada de la deuda, 
salvo que en los próximos tres 
años “mejorase sustancialmen-
te” su situación económica por 
“herencia, legado o donación”, 
o por un juego de azar, “de ma-
nera que pudiera pagar la totali-
dad o al menos una parte de los 
créditos exonerados”.

Su representación 
legal argumentó 
que se trataba de 
una deudora de 
buena fe

El origen de la 
deuda principal 
se encuentra en 
la adquisición de 
una vivienda

Juzgados de Puerto del Rosario. Foto: Diario de Fuerteventura.
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El caso del Casco viejo de Co-
rralejo es uno de los ejemplos 
más claros de especulación ur-
banística de Canarias. Por la vía 
civil, la Justicia ya ha dictado 
casi 120 resoluciones favorables 
a los vecinos del pueblo costero. 
Falta conocer si, además, existe 
castigo penal por estafa por par-
te de la Audiencia Provincial de 
Las Palmas. En octubre, el jui-
cio  quedó visto para sentencia.

El abogado de la acusación, 
Sebastián Socorro, se pregunta-
ba en las conclusiones cómo se 
podía vender un pueblo en ple-
no siglo XXI. Defendió de for-
ma contundente que es “impo-
sible e impensable” comprar en 
2001 un pueblo con historia co-
mo Corralejo, levantado, entre 
otros, por sus ancestros. 

Según documentación del 
Ayuntamiento de La Oliva, ha-
bía ya 60 casas construidas en 
1930. Además, existe un plano 
de situación parcelaria, que da-
ta del año 1960, que reseña ca-
da una de las casas levantadas y 
se identifica a sus legítimos pro-
pietarios. Ese plano desapare-
ció en el año 2004 y así lo hi-
zo constar el notario. En el año 
1965 se hizo una aclaratoria 
de la escritura y se volvió a in-
corporar el plano que realizó el 
aparejador Victorio Rodríguez 
Cabrera.

“Es necesario analizar la es-
critura de compra de Manuel 
Jiménez del Valle a la empresa 
Plalafusa, una finca indetermi-
nada e imprecisa, en suelo rús-
tico y en la que se deja claro que 
todo lo no edificado en 1961, de-
ducidas calles y plazas, pertene-
ce a los propietarios de la finca 
matriz”, detalla Socorro. “Por lo 
tanto, no están incluidas las ca-
sas”, subraya el letrado.

Cuando el principal acusado, 
José Manuel Jiménez del Va-
lle, testificó en la vista oral, dijo 
no saber lo que compró, ni que 
considerase haber actuado fue-
ra de la ley. El letrado de la acu-
sación lo rebate: “Era vecino de 
Corralejo, conocía el Casco vie-
jo y que las viviendas y restau-
rantes no estaban registrados 
en el Registro de la Propiedad, 
por eso ejecutó un plan perfec-
tamente estudiado, que pasaba 
por solicitar en el Ayuntamien-
to de La Oliva licencias de se-
gregación de las casas y restau-

Casco viejo de Corralejo: de una finca 
“imprecisa” a quedarse con las casas

El letrado de la acusación considera “imposible e impensable” que se comprase
un pueblo en pleno siglo XXI y la Audiencia tendrá que decidir sobre el delito de estafa

ITZIAR FERNÁNDEZ

rantes como si fueran solares y 
parcelas, para después disponer 
de ellas”.

El origen de la situación del 
Casco viejo de Corralejo se re-
monta a la finca matriz. En el 
año 1959, Marcial Viñoly ven-
de a Plalafusa la parcela deno-
minada Heredad de Guriame, 
de 62.000 metros cuadrados, 
que tras varias segregaciones 
se quedó en 50.000 y se bauti-
zó como Casco viejo de Corra-

lejo y sus aledaños. En mayo de 
2001, Jiménez del Valle compra 
la parcela principal a Plalafusa 
y comienza a pedir las citadas 
licencias de segregación, que 
obtuvo por silencio administra-
tivo en el Ayuntamiento de La 
Oliva. Por esa vía, llegó a con-
seguir hasta 65 licencias con la 
sociedad Delval Internacional, 
para parcelas que luego inscri-
bió en el Registro de la Propie-
dad y vendió a terceros, a pesar 

de que conocía que no se trataba 
de solares sino de viviendas ya 
construidas que no habían sido 

registradas. Incluso buscó las 
que estaban mejor situadas en el 
pueblo, según la acusación.

“Jiménez del Valle va a Ma-
drid y empieza a jugar al Mo-
nopoly con el Casco viejo de 
Corralejo”, relata Sebastián So-
corro. Algunas de estas ventas 
las realizó a particulares, pero 
la mayoría fueron a sociedades 
sin actividad mercantil, “crea-
das con el único propósito de 
dar la apariencia lícita a unas 
operaciones manifiestamente 
fraudulentas”. La finalidad era  
crear de manera artificiosa la fi-
gura del tercero de buena fe re-
gistral y evitar que su legítimo 
dueño pudiese inscribir su vi-
vienda. La mayoría de estos in-
muebles acabaron a nombre de 
Sincronía 99, de la que también 
era administrador único Jimé-
nez del Valle.

“Casa por casa”
“En 2002, Jiménez del Valle fue 
casa por casa preguntando si te-
nían papeles, y diciendo a los 
dueños que si querían sus casas 
se las vendía”, detalla el aboga-
do. “A varios restaurantes les 
dijo que a partir de esa fecha él 
cobraba los alquileres”, aposti-
lla.  El vecindario, sorprendido, 
no cayó en el chantaje y los ve-
cinos defendieron a capa y es-
pada que las viviendas siempre 
fueron suyas, pese a las cartas 
y requerimientos incluso para 
abandonarlas, resume Socorro.

Durante las sesiones del jui-
cio, las familias afectadas pu-
sieron cara y nombre a todas 
esas personas que estaban de-
trás de las sociedades que de-
cían ser propietarias de sus vi-
viendas. Además de Jiménez 
del Valle, se sentó en el banqui-
llo Fernando Rodríguez Rave-
lo, abogado de JLJ Parfums y 
que se hizo con dos restauran-
tes, comprándolos a Sincronía 
99, así como varias casas más. 

Ezequiel Huergo, administra-
dor único de Britt Party y tam-
bién apoderado de Sincronía 99, 
participó en un total de 18 ope-
raciones de compraventa. Para 
Huergo y para la acusada Cris-
tina Martínez de Lucas, tam-
bién administradora de Britt 
Party, que reconocieron los he-
chos, la Fiscalía de Delitos Eco-
nómicos reclama una condena 
de dos años de cárcel, la mitad 
que para los otros ocho acusa-
dos. Ambos consignaron 70.000 

Cristóbal 
Calero: “Los 
especuladores 
jugaron con 
nuestra casa”

Imagen aérea del Casco viejo de Corralejo de los años sesenta.

Vecinos afectados por la trama del Casco viejo de Corralejo. Foto: Carlos de Saá. 
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euros para reparar el perjui-
cio causado a los vecinos. La 
Fiscalía solicitaba inicialmen-
te condenas de seis años de cár-
cel, petición que rebajó de for-
ma general a cuatro años en sus 
conclusiones, al aplicar la ate-
nuante de dilaciones indebidas 
del procedimiento.

Acusados
Los otros acusados son José 
Luis Jarne Elizalde, administra-
dor único de JLJ Parfums y so-
cio de Industrias Theron Dos; 
María Ángeles Rodríguez Ra-
velo, hermana de Fernando Ro-
dríguez Ravelo y también abo-
gada; Eloy Sampedro Bañado, 
administrador único de Lugia-
mantine; Feliciano Alonso Ca-
rreño, administrador de Javal 
Unión; José Blas Alonso Ve-
ra, vecino del pueblo que com-
pró una vivienda; Juan Lagos 
Orta, empresario de Corralejo, 
y Patrick Nagel. Cabe destacar 
que seis de los 11 acusados por 
la supuesta trama del Casco vie-
jo de Corralejo defendieron que 
fueron víctimas de un engaño 
orquestado por el principal sos-
pechoso, Jiménez del Valle. 

Este caso ha demostrado el 
poder que tiene un pueblo. Fue-

ron los vecinos los que frena-
ron la mayor maniobra especu-
lativa en las Islas, gracias a una 
investigación rigurosa de todo 
lo que se tramaba en cada in-
mueble. La primera sentencia 
favorable fue para Maruca San-
tana y su familia en 2004, dic-
tada por un Juzgado de Puerto 
del Rosario. “A pesar de que el 
caso estaba en los Juzgados, Ji-
ménez del Valle siguió hacien-
do ventas de inmuebles, opera-
ciones con entidades bancarias 
con créditos hipotecarios y con 
la participación de sociedades 
inmobiliarias”, añade Sebas-
tián Socorro.

Así, mientras los vecinos re-
clamaban sus propiedades por 
vía judicial, Jiménez del Va-
lle vendía las propiedades, has-
ta por un millón de euros. “To-
do se quedaba sin pagar”, añade 
el letrado, y las operaciones se 
realizaban en Madrid o Sala-
manca, “porque ningún Regis-
tro de la Propiedad de Canarias 
las admitía, por ser conocedo-
res de la trama inmobiliaria que 
azotaba a este pueblo”.

Aunque se solicitó que testifi-
caran 170 vecinos de Corralejo, 
finalmente lo hicieron 11 por vi-
deoconferencia desde los Juzga-
dos de Puerto del Rosario. Los 

afectados recordaron la histo-
ria de sus viviendas, levantadas 
por sus padres o abuelos, e in-
cluso reconocieron haber des-
embolsado más de 20.000 euros 
para conservar sus propiedades. 

Plano antiguo de Corralejo, donde se recogen las viviendas del Casco viejo.

Fueron los 
vecinos los que 
frenaron esta 
gran maniobra 
especulativa

Cristóbal Calero, sobrino de Ju-
lián Morera Santana, de 97 años 
e hijo de la conocida partera de 
Corralejo, explica que han gas-
tado más de 10.000 euros para 
defender en los Juzgados la ci-
tada vivienda histórica, porque 
“entró un fondo buitre” en jue-
go. “Los especuladores jugaron 
con esta casa antigua, con suce-
sivas ventas, lo que ha supuesto 
numerosos quebraderos de ca-
beza para la familia y mucho di-
nero”, revela Cristóbal. También 
testificaron para defender sus 
viviendas Carmen Estévez, por 
su casa de la calle de la Iglesia, 
o Gregorio Benítez. 

ACTUALIDAD
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El pasado septiembre, Yurena 
Pérez Alonso fue nombrada di-
rectora insular de Educación, 
un cargo que asumió con el fir-
me compromiso de trabajar pa-
ra mejorar la calidad educativa 
de Fuerteventura. Maestra en el 
colegio Cristóbal García Blair-
zy de Gran Tarajal desde hace 
ocho años, recibió una gran sor-
presa cuando la designaron para 
este cargo, ya que no iba en lis-
tas electorales. Desde el primer 
día se propuso visitar todos los 
centros de Fuerteventura y co-
nocer a fondo la realidad edu-
cativa insular para avanzar en 
calidad.

“Reconozco la masificación 
que soportan colegios e insti-
tutos de Fuerteventura y voy a 
poner todos los recursos a mi 
alcance para solucionarla”, des-
taca. Para Pérez Alonso, escu-
char a los equipos directivos de 
los centros ha sido una priori-
dad y deseaba visitarlos para 
conocer la problemática de cada 
uno. También ha podido revisar 
el estado de sus instalaciones, 
como por ejemplo los “desper-
fectos” en el IES Jandía, al que 
ya ha enviado técnicos de la 
Consejería para realizar un in-
forme y evaluar los daños para 
su reparación lo antes posible. 

A su juicio, cada colegio o 
instituto presenta una situación 
diferente. “Observamos que los 
centros de las zonas turísticas, 
como Corralejo o Jandía, reci-
ben mucho alumnado nuevo, 
hay multiculturalidad y se ne-
cesitan unos recursos diferentes 
a los centros del interior o de la 
capital, pero vamos a escuchar 
a toda la comunidad educativa 
y vamos a trabajar en la mejora 
de la educación en Fuerteventu-
ra”, insiste.

Una de las demandas histó-
ricas es para el IES La Lajita y 
se compromete a intentar agili-
zar los problemas existentes y 
sacar adelante el proyecto. “No 
puedo dar una fecha de inicio de 
obras, pero reconozco que es un 
centro muy necesario en la zona 
sur y espero que, de una vez, se 
pueda sacar a licitación, porque 
es importante para la enseñanza 
del futuro en la Isla”, mantiene. 

Una de las mayores alegrías 
llegará el próximo curso, con la 
inauguración del CEIP El Casti-
llo. “Este nuevo colegio va a su-

poner un respiro para los CEIP 
de El Matorral y Triquivijate, 
que estaban llenos al recibir al 
alumnado de toda la zona cen-
tro, y también va a ser impor-
tante para las familias que re-
siden en esta localidad, porque 
evitan los desplazamientos y se 
hace historia, al ser el primero 
en este pueblo”, asegura Pérez 
Alonso.

Plazas de Infantil
Otra apertura muy esperada 
que llegará en enero son las au-
las de Infantil de dos años en to-
dos los municipios majoreros, a 
las que se incorporarán por pri-
mera vez 148 estudiantes. “He 
visitado estas aulas, que están 
perfectamente acondicionadas 
pero no están terminadas, re-
quieren materiales y mobiliario 
para esa edad y un profesorado 
especializado”, informa Pérez 
Alonso. Las familias demandan 

poder estrenarlas cuanto an-
tes. “Esas aulas serán gestiona-
das dentro del sistema educati-
vo público y suponen una gran 
ventaja para el alumnado, ya 
que facilita su integración tem-
prana y un ahorro para las fa-
milias”. Todas las plazas de In-
fantil que oferta Educación son 
de gestión pública y “no se con-
templa la subcontratación priva-
da de ese servicio en Fuerteven-
tura”, aclara.

La directora insular de Edu-
cación también se compromete 
a apoyar e impulsar las escue-
las unitarias. Una red de cen-
tros pequeños, localizados en 
núcleos aislados y rurales, en 
el caso de Fuerteventura en La 
Ampuyenta, Tindaya, Valles de 
Ortega, Valle de Santa Inés, Be-
tancuria o Vega de Río Palmas. 
“La educación que se imparte 
en esos centros es muy valiosa, 
con una atención muy persona-

lizada, con alumnado de dife-
rentes edades, padres y familias 
muy implicadas y con un pro-
fesorado que rota por las uni-
tarias”, subraya. “Creo que las 
unitarias no están en peligro de 
desaparecer, algunas han pade-
cido la falta de alumnado y ese 
temor al cierre, pero se man-

El reto de la nueva directora insular de 
Educación: “Reconozco la masificación”

Yurena Pérez Alonso destaca la presión en los centros de las zonas turísticas y espera que 
el nuevo CEIP El Castillo suponga “un respiro” para los colegios de El Matorral y Triquivijate

ITZIAR FERNÁNDEZ

En enero abrirán 
en la Isla las aulas 
de infantil de dos 
años para 148 
alumnos

tienen y son una joya del siste-
ma educativo majorero”, señala. 
“Son colegios muy implicados 
con la cultura y tradiciones del 
pueblo, y ese alumnado crece 
con esos valores y ese amor por 
su entorno y sus fiestas. Ade-
más, en ellos se realiza un tra-
bajo ejemplar y muy valioso, 
espero que se conserven en el 
futuro y no sufran recortes por 
falta de habitantes”, repasa.

“En los lugares más alejados, 
o donde hay menos activida-
des, los colegios se convierten 
en centros de cultura, de unión 
de la comunidad entre padres, 
estudiantes, profesores, asocia-
ciones y eso es muy bonito”, re-
conoce Yurena. Un ejemplo ha 
sido el CEIP El Cotillo, que co-
menzó como un colegio peque-
ño pero que se ha multiplicado 
con la llegada de más población 
a vivir a la zona, aunque sin 
perder la esencia de colegio co-
mo referente cultural, en el que 
participa todo el vecindario.

Aulas modulares
La masificación de alumna-
do que soportan los institutos 
y algunos centros de Prima-
ria, que demandan más espacio 
para poder cumplir con las ra-
tios, ha derivado en la reapari-
ción de aulas modulares.  El IES 
Corralejo cuenta con dos au-
las prefabricadas y también han 
necesitado un refuerzo en Cos-
ta Calma y otros colegios de la 
zona sur. Concretamente, des-
de el IES Corralejo se mostró 
preocupación este inicio de cur-
so por la falta de espacio ante el 
volumen de alumnado que so-
porta. Un centro que ha pedido 
su ampliación urgente, ya que 
todas las zonas comunes están 
ocupadas, y surgen nuevos pro-
blemas y necesidades. El equipo 
directivo demandó dos nuevas 
aulas, y más personal subalter-
no y de servicios. El curso pasa-
do contaba con 860 estudiantes 
y 88 docentes. El equipo direc-
tivo destacó que este instituto 
recibe alumnado durante todo 
el curso en la etapa obligatoria 
debido al enorme movimiento 
de población flotante que regis-
tra la localidad de Corralejo du-
rante todo el año. No obstante, 
la Isla destaca por la buena inte-
gración del alumnado foráneo, 
sin conflictos ni enfrentamien-
tos significativos en las aulas.

Yurena Pérez Alonso, directora insular de Educación. Foto: Carlos de Saá.
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JUAN MANUEL BETHENCOURTEL PERISCOPIO

Con la atención a los menores inmigrantes estamos ante una 
reforma legal que todo el mundo defiende, pero que nadie promueve

a complejidad de la so-
ciedad actual supo-
ne una prueba constan-
te para los tomadores 

de decisiones. El manejo de las ex-
pectativas se ha convertido en una 
cuestión fundamental para el calen-
dario político, antes y después de 
unos procesos electorales cuya for-
mulación programática desafía la 
lógica más elemental. Que la reali-
dad no venga a estropearme el dis-
curso, parece ser la tónica general. 
Por eso es posible escuchar relatos 
que prometen rebajas fiscales, me-
jora sustancial de los servicios pú-
blicos y una eficiencia administra-
tiva propia de otras latitudes. Ah, y 
una cosa fundamental: en campa-
ña, y en los cuentos de hadas de los 
programas, es posible y hasta de-
seable prometer una cosa y su con-
traria, dejar contentos a empresa-
rios y trabajadores, a industriales e 
importadores, a hoteleros y ecolo-
gistas. Quizá la corta memoria del 
ciclo informativo de 24 horas pro-
mueva esta cultura del aquí te vo-
to, aquí te mato. Es paradójico: en 
la era de la hemeroteca universal el 
contenido de esta importa muy po-
co, pues el incumplimiento de lo 
prometido siempre puede ser culpa 
de otro, con el adversario político 
como destinatario habitual.

Finalmente, la rebaja fiscal en 
Canarias se queda en una mueca. 
Es el primer año de la legislatura y 
hay margen temporal para cumplir 
lo prometido en campaña por las 
dos fuerzas políticas que compar-
ten el nuevo Gobierno autonómico, 
CC y PP. De modo que tiempo hay, 
pero circunstancias no tanto. El re-
torno de las reglas fiscales a esca-
la europea y española será un obs-
táculo importante, pues cualquier 
reducción en la previsión de ingre-
sos vendrá acompañada a la fuerza 
por una rebaja idéntica en el capítu-
lo del gasto público. Esta es una li-
mitación importante que nos viene 
dada, pero hay otra más relevante 
que tiene que ver con la arquitectu-
ra del sistema institucional cana-
rio, en el que los cabildos y ayun-
tamientos se sienten con la libertad 
de dar rienda suelta a sus espíritus 
animales. 

De cara a los próximos ejercicios, 
el Ejecutivo autonómico intentará 
rebajar el IGIC en un porcentaje re-
levante (del siete al cinco por cien-
to parece, ahora mismo, un boca-
do demasiado grande), pero tendrá 

que asumir el esfuerzo en solitario, 
pues no es previsible un compromi-
so equivalente de las corporaciones 
locales, receptoras del 58 por cien-
to de los ingresos derivados del blo-
que de impuestos de nuestro Régi-
men Económico y Fiscal (REF). 
Así que estamos en ese dilema: a 
favor de bajar los impuestos, pero 
que los baje otro. Es la condición 
humana hecha política, quizá.

Todo esto es relativamente nor-
mal, hay una disparidad incluso ló-
gica entre el pensamiento mágico 
de los buenos propósitos y la dura 
y en ocasiones aplastante realidad. 
La política fiscal es muy propicia 
para la construcción de castillos en 
el aire. Pero tampoco es el apartado 
más sangrante. En la actualidad ca-
naria, es la crisis migratoria la gran 
cuestión que desata los ánimos y 
los mensajes crispados, combina-
dos por una pedagogía más o me-
nos compartida por las principales 
fuerzas políticas, que de momento 
resisten las peores tentaciones ya 
anidadas en el continente europeo. 
Es algo que tiene su mérito.

Que la situación es muy comple-
ja salta a la vista. Que la respuesta 
por parte de la Administración res-
ponsable, la estatal, es insuficien-
te, también. Hay cosas que mejo-
rar y sobre todo tienen que ver con 
una respuesta más eficaz y humani-

taria en la atención temprana, pre-
via a una derivación a la Península 
que ya comienza a desatar tensio-
nes de Cádiz para arriba. Quizá era 
ingenuo pensar lo contrario, pe-
ro hemos transmitido un mensaje a 
Europa: a los vecinos del norte les 
pedimos solidaridad, pero los espa-
ñoles no la ejercemos en casa.

Hay cosas, sin embargo, que exi-
gen una respuesta más seria. Y en 
las que no es tolerable contemplar 
a los responsables públicos conver-
tidos en comentaristas, no en go-
bernantes ni alternativa. Hay un 
ejemplo de libro en Canarias: la 
atención a los menores inmigran-
tes. Llevamos años debatiendo so-
bre ello con un principio más o me-
nos convenido: la Comunidad de 
Canarias no puede hacerlo sola, es 
precisa la implicación de sus ho-
mólogas y la financiación del Eje-
cutivo central. Y hace falta retocar 
leyes, básicamente las del menor 
y de extranjería, para hacer posi-
ble la acogida obligatoria, no una 
simple buena disposición cargada 
de insuficiencias. Así que estamos 
ante una reforma legal que todo el 
mundo defiende, pero que nadie 
promueve. No lo hizo el Gobierno 
anterior en una legislatura pródi-
ga en artefactos legales de dudoso 
éxito. No lo hace el actual Ejecuti-
vo, limitado y en funciones. Tam-

poco el grupo ahora mayoritario 
en el Congreso, el PP; ni el segun-
do, el PSOE, cuando cualquier gru-
po parlamentario de la Cámara Ba-
ja puede registrar una proposición 
de ley para abrir un procedimiento. 
Hasta podría hacerlo Cristina Va-
lido, diputada de CC, con la firma 
de otros 14 diputados del Congre-
so, que no deberían ser imposibles 
de recolectar.

Todos hablamos de ello, pero na-
die hace nada, mientras la situa-
ción empeora hasta lo indecible y 
los perjudicados son siempre niños 
y niñas recién llegados a las Islas. 
Pues no, en este caso es preciso un 
esfuerzo de los servidores públi-
cos, de distinto signo y en diferen-
tes responsabilidades, para eludir 
uno de los peores males de la po-
lítica actual: pensar que basta con 
comentar los asuntos sin intervenir 
en ellos. Y mucho ojo, cuando la 
política democrática transmite des-
idia o impotencia algo peor viene a 
pretender sustituirla.

Políticos o comentaristas

Un menor migrante rescatado en aguas próximas a Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.

L

Cuando la política 
democrática transmite 
desidia o impotencia 
algo peor viene
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 CANARIAS 

-Acabamos de conocer las lí-
neas fundamentales del primer 
Presupuesto del nuevo Gobierno 
canario. A primera vista, parecen 
unas cuentas expansivas y conti-
nuistas. ¿Las puede explicar?

-De entrada, es un presupues-
to que crece y que viene a tapar 
los agujeros que hemos encon-
trado en algunas áreas, como en 
Sanidad. En efecto, son mil mi-

MANUEL DOMÍNGUEZ  VICEPRESIDENTE DEL GOBIERNO DE CANARIAS

“En el próximo trimestre vamos a disipar 
muchas dudas sobre la rebaja del IGIC”

JUAN MANUEL BETHENCOURT llones más que podíamos haber 
dedicado a otras acciones, como 
el impulso de la economía o la 
rebaja de impuestos, y lo hubié-
ramos hecho si no hubiéramos 
detectado desviaciones impor-
tantes en Sanidad, como he di-
cho, Derechos Sociales y Educa-
ción. Si restamos estas partidas 
el presupuesto crece solamente 
un tres por ciento, porque lo que 
hemos hecho es evitar un falsea-
miento de las cuentas. Y es ade-

más un presupuesto prudente, 
que nos dará pie a modificacio-
nes ya en 2024 y a definir de ca-
ra al ejercicio siguiente las cuen-
tas que nos gustaría tener.

-¿Se trata entonces de un pre-
supuesto provisional, podría cam-
biar al alza o a la baja durante el 
año próximo?

-Es un presupuesto tan pru-
dente que yo casi descarto que 
se pueda modificar a la baja. Sí 
puede darse algún cambio al al-

za durante el año, dependiendo 
de cómo se resuelvan algunas 
incertidumbres actuales, como 
el techo de gasto.

-¿La reforma fiscal se queda en 
lo que ya se ha contado? Porque 
comparado con lo que prometie-
ron ustedes en campaña, es bas-
tante poco.

-Hemos consolidado las reba-
jas del IRPF vigentes en 2023 y 
rebajado el Impuesto sobre Su-
cesiones y Donaciones. Hemos 

bajado el impuesto al combus-
tible industrial y bonificado el 
consumo de carburante en las is-
las verdes. Y nuestra intención 
es rebajar el IGIC en un horizon-
te cercano de tiempo.

-Esto de prometer una cosa en 
campaña, en este caso la rebaja 
lineal del IGIC, y anunciar lue-
go en el Gobierno que no se pue-
de hacer por culpa de los que es-
taban antes es todo un clásico en 
la política...

El vicepresidente del Gobierno atendió a Diario de Fuerteventura. Fotos: Miguel Otero. 
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(Sigue en la pág. 18)

-¿Habrá cambios en bre-
ve en la dirección del PP de 
Fuerteventura?

-Vamos a modificar la es-
tructura orgánica a nivel re-
gional, porque ahora estamos 
en el Gobierno y necesitamos 
gente que dedique tiempo al 
partido, que lo merece y lo 
necesita. Y a partir de ahí se 
producirán algunos cambios 
en las Islas, que tendré que 
hablar primero con las direc-
ciones insulares. Y Fuerte-
ventura no es una excepción.

-¿Si le digo que Jessica de 
León será la próxima presi-

“Habrá cambios en la estructura 
del partido, primero a nivel 

autonómico y luego en las Islas”
denta del PP majorero en lugar 
de Fernando Enseñat acierto o 
me equivoco?

-No me atrevo a decir eso, 
porque depende de lo que di-
gan los afiliados y de las ganas 
que pueda tener cada uno pa-
ra asumir responsabilidades. Sí 
celebro que en la isla de Fuer-
teventura haya perfiles distin-
tos que puedan optar a liderar el 
partido.

-¿Es posible pactar con CC en 
Fuerteventura o da ese tren por 
perdido?

-Es posible. El PP tiene que 
mantener su posición de dar es-

tabilidad en las instituciones 
donde sea necesario. Soy de 
la opinión de que ese matri-
monio de conveniencia entre 
CC y el PSOE en Fuerteven-
tura no tiene mucho futuro.

-¿Y en Lanzarote vislumbra 
un cambio también tras la lar-
ga etapa de Astrid Pérez, hoy 
presidenta del Parlamento?

-Pues lo mismo, el hecho 
de contar con perfiles dife-
rentes, pero de alto nivel, es 
una bendición. Pero todavía 
no estamos en ese momento, 
así que vamos a ir hablando 
y mirando los pasos a seguir.

“¿Prometimos 
que la rebaja del 
IGIC sería nada 
más llegar al 
Gobierno? Yo no”

“La rebaja del 
IRPF sería un 
buen modo de 
compensar por 
vivir en Canarias”

Manuel Domínguez, durante la entrevista. 

-La respondo con una pregun-
ta: ¿en qué momento hemos pro-
metido que la rebaja del IGIC 
se produciría nada más llegar 
al Gobierno? Al menos yo no 
lo he dicho nunca. Yo hablé de 
un plan de alivio fiscal, y este sí 
que ha comenzado, con las me-
didas que le he dicho. Y este ali-
vio tendrá continuidad. Entien-
do que hay quien quiere entrar 
en un debate erróneo; nadie ha-
bló de rebajas fiscales en el mi-
nuto uno, pero es un plan que se 
va a ir cumpliendo a medida que 
avance la legislatura.

-Si se compara con las rebajas 
fiscales de otras comunidades au-
tónomas gobernadas por el PP, 
nos quedamos cortos.

-Quizá también es porque al-
gunas medidas fiscales que en 
la Comunidad Valenciana o An-
dalucía han tenido una gran re-
percusión mediática en Cana-
rias han pasado desapercibidas, 
como la rebaja del Impuesto so-
bre Sucesiones, que es la mis-
ma. Es cierto que otras comuni-
dades, como Madrid, tienen una 
potencia económica tal que pue-
den abordar rebajas de impues-
tos con mayor prontitud. Por eso 
trabajo para que las Islas ten-
gan esa mayor solidez econó-
mica, mediante el impulso de la 
industria y la diversificación de 
actividades.

-¿Tiene un horizonte temporal 
para la rebaja del IGIC?

-El presidente y yo hemos ha-
blado mucho sobre este asunto, 
y nuestra intención es marcar el 
camino ya en 2024. Le diría que 
en el primer trimestre del año 
próximo vamos a despejar mu-
chas dudas sobre la rebaja del 
IGIC.

-¿Por qué hay que bajar el 
IGIC, si en buena medida lo pa-
gan los turistas y lo pagan de 
buen grado, porque en sus paí-
ses de origen el IVA es muchísimo 
más elevado?

-El Gobierno trabaja en un es-
tudio para saber qué medidas 
relacionadas con el IGIC son 
más favorables para las fami-
lias vulnerables o con ingresos 
bajos, y sobre esa certeza po-
dremos tomar decisiones, bien 

sea para producir una rebaja li-
neal del siete al cinco por cien-
to, o en forma de rebajas selec-
tivas más centradas en el interés 
de la población canaria. ¿Al tu-
rista le afecta poco? Soy de la 
opinión de que cuanto más dine-
ro en el bolsillo tenga un visitan-
te de las Islas más consumo se 
va a producir, y eso produce a su 
vez más desarrollo económico y 
más puestos de trabajo. Lo que 
intentamos es que haya más ren-
ta disponible, tanto para los ciu-
dadanos canarios como para los 
turistas.

-Hay un asunto en el que us-
ted y su partido sí han marcado 
un discurso propio: la rebaja li-
neal del IRPF por el simple he-
cho de residir en Canarias, como 
ocurre en Ceuta y Melilla y ahora 
también en La Palma como conse-
cuencia del volcán. ¿Realmente lo 
ve posible?

-Lo veo posible, porque anali-
zando la situación nacional ob-
servamos que hay buena predis-
posición para condonar deudas 
de cientos de millones a comu-
nidades autónomas como Ca-
taluña, así que en Canarias nos 
tendrían que compensar por al-
go así. Y la rebaja del IRPF se-
ría un buen modo de ejercer esa 
compensación, porque el traba-
jador debe ver reflejada su di-
ferencia por el hecho de residir 
en las Islas. Nuestro REF seña-
la precisamente eso, que los re-
sidentes en Canarias deben reci-
bir un trato diferenciado, y eso 
es algo que se ve claramente en 
la actividad empresarial, con los 
incentivos a la inversión, me-
diante la RIC y otros instrumen-
tos. Sin embargo, no hay nada 
comparable en la imposición so-
bre la renta, sobre los ingresos 
de un trabajador. En lo que ten-
dríamos que ponernos de acuer-
do es en el porcentaje...

-En Ceuta y Melilla es del 50 
por ciento, y en La Palma, del 60.

-Habría que hacer un estudio 
exhaustivo y definir cuál es la 
mejor solución, que puede ser el 
tipo de gravamen o una deduc-
ción. Eso no lo tenemos definido 

CANARIAS
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CANARIAS

-¿Qué va a pasar con la Di-
rección General de Infraes-
tructura Educativa, que sigue 
vacante?

-Estamos a la espera de 
que Casimiro Curbelo, que 
como líder de ASG es nues-
tro socio de gobierno, nos di-
ga quién va a ser el próximo 
director general. Nosotros 
nunca hemos puesto ningún 
problema, tampoco cuando 
fue nombrado el señor Miña-
rro, que ahora ha renunciado 
al cargo.

-¿Se ha producido un pulso 
sobre qué departamento de la 
Consejería de Educación tiene 
las competencias para contra-
tar obras? Es lo que Miñarro 
ha insinuado al irse.

-Lo que faltaba es que hu-
biera un pulso por quién va a 
contratar, sería muy preocu-
pante. Nosotros estamos en 
el Gobierno para actuar lo 
antes posible, y todos sabe-
mos la situación de precarie-
dad en la que están los cole-
gios en Canarias. Espero que 
no haya sido ese el debate y 
que Miñarro se haya marcha-
do por razones personales.

-¿Se siente tranquilo con có-
mo se están haciendo las cosas 
en la Consejería de Sanidad?

-Me siento tranquilo por-
que algunas acciones que 
se han puesto en marcha las 
planteamos nosotros durante 
la campaña electoral. La pri-
mera de ellas, sobre todo por 
la urgencia, es la actuación 
respecto a esos pacientes da-
dos de alta y que, sin embar-

go, siguen ocupando camas en 
los hospitales públicos. Si con-
seguimos que esas personas ob-
tengan una atención sociosani-
taria adecuada lograremos que 
el circuito de funcionamiento 
de los hospitales funcione tam-
bién de un modo mucho más 
fluido.

-Coalición Canaria no va a vo-
tar la investidura de Pedro Sán-
chez, pero no descarta colaborar 
con un hipotético nuevo Gobierno 
central en los presupuestos, las le-
yes… ¿Le preocupa este hecho de 
cara a la estabilidad del pacto en 
Canarias? El diputado socialis-
ta Gustavo Matos ha dicho que 
su foto de cien días con Fernando 
Clavijo será la única que se hagan 
juntos.

-Llevo mucho tiempo buscan-
do quién tiene la bola de cristal 
y ahora ya lo sé, parece que es 
Gustavo Matos. Lo que le pue-
do decir es que pase lo que pa-
se en la política nacional la sa-
lud del pacto en Canarias será 
la misma que ahora. Si CC con-
sidera que debe apoyar algunas 
medidas de un futuro Gobier-
no de Pedro Sánchez, en el caso 
de que lo hubiera, entonces ten-
drá que explicarlo a la sociedad. 

“Pase lo que pase en la política 
nacional la salud del pacto en 

Canarias será la misma que ahora”

(Viene de la pág. 17)

Y si esos acuerdos incluye-
ran medidas positivas pa-
ra Canarias, entonces yo los 
apoyaré.

-¿No le preocupa el recha-
zo de presidentes autonómicos 
del PP a la derivación de inmi-
grantes desde Canarias, que es 
justo lo que pedimos desde las 
Islas?

-Hay que diferenciar entre 
mayores y menores de edad. 
Respecto a los adultos, están 
siendo derivados y lo que di-
cen los presidentes autonó-
micos son dos cosas: que se 
trata mal a los inmigrantes y 
que las comunidades autóno-
mas no son informadas. Y si 
es así, pues mal hecho por el 
Gobierno central, que debe-
ría informar de lo que pien-
sa a hacer. Pero vamos con 
los menores. En la actualidad 
la derivación de menores in-
migrantes tiene que ver con 
la solidaridad, la empatía... 
Y eso no puede ser. Hay que 
legislar, porque el problema 
que tiene Canarias es graví-
simo y no lo puede afrontar 
en solitario.

-Todo el mundo defiende le-
gislar, pero nadie pone una 
propuesta sobre la mesa ni la 
registra en el Congreso.

-Es cierto, y lo he habla-
do con la secretaria general 
de mi partido, Cuca Gama-
rra, para abordar las iniciati-
vas que en breve va a adoptar 
el Partido Popular. Se habla 
mucho de la amnistía, del re-
feréndum, pero este sí que es 
un asunto de Estado.

“Algunas acciones 
en Sanidad las 
planteamos 
nosotros durante 
la campaña”

y para eso está trabajando el co-
misionado del REF. Es un tema 
en el que no hay marcha atrás 
y nos lo tenemos que tomar en 
serio.

-¿Esto cómo se negocia?
-Se negocia con el Gobier-

no central y se negocia llevando 
números, datos, estudios que de-
muestren la importancia de esta 
medida. Ahora mismo estamos 
en el vagón de cola entre las re-
giones ultraperiféricas en renta 
por habitante. Pues bien, esta es 
una medida que ayudaría mucho 
a revertir esta situación, porque 
llegaría directamente al trabaja-
dor, al ciudadano.

-Esta medida produciría una 
pérdida de recaudación…

-Tenemos que empezar a pen-
sar en grande. Esto de que Ca-
narias es una comunidad ale-
jada, que capta poca inversión, 
que está en el furgón de cola… 
no nos vale. Tenemos que pen-
sar en crear economía.

-¿Y desde su responsabilidad, 
la de consejero de Economía, In-
dustria, Comercio y Autónomos, a 
qué llama pensar en grande?

-Pensar en grande es conse-
guir una diversificación eco-
nómica real sin quitarle peso al 
turismo, porque el cambio de 
modelo económico no lo com-
parto. Pero tenemos que lograr 
que sectores como la industria y 
la economía azul representen un 
porcentaje mucho más alto en 
nuestro Producto Interior Bruto. 
Esto lleva a más productividad, 
mejores salarios y mejor desa-
rrollo. En particular, creo que la 
industria tiene que jugar un pa-
pel mucho más importante en 
los próximos años.

-Usted ha hablado también de 
producir desarrollo económico 
agilizando procesos, eliminando 
trabas, etcétera. Pero en realidad 
todos los gobiernos lo dicen. ¿Esto 
es muy fácil de decir, pero muy di-
fícil de hacer?

-Eliminar la burocracia es 
quizá el reto más complejo al 
que se enfrenta el Gobierno de 
Canarias. Tenemos una legis-
lación muy extensa, en muchos 
casos contradictoria y sometida 
a una interpretación que compli-
ca aún más las cosas. Es el reto 
más difícil del Gobierno en es-
tos momentos.

-¿Y cómo lo piensa hacer? ¿Me-
tiendo en cintura a los empleados 
públicos? ¿Cambiando leyes?

-Hay que dar herramientas a 
los empleados públicos para que 
sean mucho más ágiles y pue-
dan garantizar la seguridad ju-
rídica. Que no piensen que cada 
vez que firman algo están ame-
nazados de sufrir una denuncia. 
Eso atañe a la legislación, cla-
ro. Hay que trabajar sobre las le-
yes, eliminando muchas y aglu-

tinando algunas, como las de 
turismo. Creo que es necesario 
deslegislar.

-La Ley del Cambio Climático, 
por ejemplo. ¿Usted es partidario 
de cambiarla?

-Le sobran muchas cosas. Es 
una ley que genera obstáculos 
a las administraciones y ade-
más tiene una vocación recau-
datoria notable. Curiosamente, 
el Gobierno que hizo esta ley, 
con unos objetivos de descarbo-
nización muy difíciles de cum-
plir, era el mismo que impidió 
la transición hacia el empleo del 
gas en las centrales eléctricas 
de Canarias, con el resultado de 
que siguen consumiendo fuel, 
que es mucho más contaminan-
te. Es algo que nadie me ha con-
seguido explicar.

-¿Hasta dónde piensan llegar en 
la regulación de los usos compa-
tibles para la actividad turística? 
¿Viene una regulación más res-
trictiva del alquiler vacacional?

-No perseguimos ser restric-
tivos. Perseguimos que haya se-
guridad jurídica. Los planes in-
sulares y municipales definen 
qué se puede hacer en cada lu-
gar, dónde se puede cultivar, re-
sidir, montar una actividad co-
mercial, y muchas cosas más, 
obviamente. Lo que no puede ser 
es que por la puerta de atrás se 
utilicen determinados usos para 
hacer la competencia a la indus-
tria del turismo y al propio de-
sarrollo urbanístico residencial. 
Defiendo el libre mercado y la 
propiedad privada, sin discusión, 
pero tenemos que cumplir las 
normas, y sobre el alquiler vaca-
cional lo que tenemos ahora mis-
mo es un decreto muy vago que 
además no se cumple. Y todo es-
to nos está llevando a un incre-
mento en los precios del alqui-
ler y a una escasez en la oferta 
de vivienda, lo cual es un grave 
problema. Ya lo hemos compro-
bado en otras comunidades autó-
nomas, y dice el refrán que cuan-
do las barbas de tu vecino veas 
cortar pon las tuyas a remojar.

-Conozco a personas con una 
perspectiva liberal de la economía 
que dicen estar decepcionadas 
con esta visión tan intervencionis-
ta del PP canario. ¿Qué les diría?

-Les diría que una cosa es 
la libertad y otra el libertina-
je. Y lo que no puede ser es que 
en una zona residencial se pro-
duzca una actividad turísti-
ca con carácter general, porque 
para eso existe el suelo turísti-
co. Dicho esto, tampoco quere-
mos arruinar a nadie y vamos a 
trabajar con el máximo afán de 
consenso, en un proceso de diá-
logo y propuesta como el que 
hemos abierto. Queremos con-
jugar los intereses de todos pa-
ra hacer la mejor ley posible, sa-
biendo que tampoco vamos a 
satisfacer a todo el mundo.
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La educación como el mejor ca-
mino hacia la sostenibilidad o 
explorar nuevas formas de pen-
sar, producir y consumir son al-
gunas conclusiones de las Jor-
nadas de consumo responsable 
y economía circular, que se ce-
lebraron en Puerto del Rosario. 
Expertos y estudiosos debatie-
ron en conferencias y mesas 
redondas sobre este tema pa-
ra conocer las últimas tenden-
cias y cómo cumplir con el nue-
vo marco normativo en Puerto 
del Rosario.

Juan Manuel Verdugo, con-
cejal de Economía y Hacien-
da, Industria, Energía y Consu-
mo del Consistorio capitalino y 
organizador del evento, destaca 
que, ahora más que nunca, “la 
sociedad debe comprometerse 
con una ciudad y una isla más 
inteligente y sostenible”. 

Verdugo añade que los exper-
tos consideran que hay que ex-
plorar nuevas formas de pensar, 
producir y consumir para mi-
nimizar su impacto en el me-
dio ambiente. Por eso, el con-

Puerto del Rosario reafirma su
apuesta por reducir la huella ecológica

Expertos y estudiosos debaten en conferencias y mesas redondas sobre las formas de impulsar 
la economía circular y el consumo responsable como factores fundamentales para el desarrollo 

ITZIAR FERNÁNDEZ cejal recuerda que los recursos 
son finitos y que se debe agotar 
la vida útil de los productos y 
reaprovecharlos. 

“Considero que se habla mu-
cho de esta temática, pero no se 
profundiza y es importante ce-
lebrar este tipo de jornadas para 
favorecer la conservación, pre-
servar el medio ambiente y sa-
ber qué isla vamos a dejar a las 
nuevas generaciones, además 
de repensar nuestra forma de 
consumir”, subraya Verdugo. 

Además, el concejal insiste 
en que la economía circular y el 
consumo responsable son facto-
res fundamentales para el desa-
rrollo socioeconómico de Fuer-
teventura, para la generación de 
empleo en un futuro, y para de-
sarrollar políticas enfocadas en 
el cuidado del medio ambiente y 
la preservación de los recursos 
naturales.

En este sentido, el  alcalde 
de Puerto del Rosario, David 
de Vera, destaca que este even-

to busca concienciar sobre “la 
importancia que tienen las ac-
ciones que desarrollemos a ni-
vel local, que deberán estar 
alineadas con las acciones glo-
bales en materia de sostenibili-
dad para reducir nuestra huella 
ecológica”.

En las jornadas se expusie-
ron tres proyectos empresaria-
les que cumplen con estos obje-
tivos: en el sector primario, con 
la producción de compost ma-
jorero en Oasis Wildlife; en el 
sector secundario, Cervecera 
de Canarias presentó su baga-
zo -el grano usado en la produc-
ción- con alto valor alimenticio; 
y en el sector hotelero se abor-

dó la gestión de los desperdi-
cios en el bufé para reducirlos y 
economizar.

“Modelo agotado”
El consultor ambiental Luis 
Gortazar, de la empresa GAIA, 
ahondó en los conceptos y la 
normativa actual para arrancar 
unas jornadas en las que parti-
ciparon estudiantes, profesores, 
técnicos y profesionales de di-
ferentes ámbitos empresariales. 

“El modelo que prima en la 
sociedad de consumo actual es-
tá agotado, basado en el desper-
dicio que tiramos al vertedero, 
como si los recursos del plane-
ta fueran infinitos”, señala Gor-
tazar. “Sabemos que no es así, 
que las materias primas se ago-
tan y que desde hace unos 15 
años surge el concepto de eco-
nomía circular, que permite 
alargar la vida útil de los pro-
ductos, darles una segunda vi-
da”, añade.

El experto destaca que en 
economía “se habla ya del resi-
duo cero, para que no quede na-
da de huella en la naturaleza”. 
Las “erres” ahora en boga “son 

El concejal Juan Manuel Verdugo y el alcalde David de Vera, en la inauguración de las Jornadas de Consumo Responsable y Economía Circular. Fotos: Carlos de Saá. 

“La sociedad debe 
comprometerse 
con una ciudad 
más inteligente y 
sostenible”
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rechazar, reducir, reutilizar, re-
ciclar e incluso el rediseño de 
productos, para utilizar menos 
materias primas y generar me-
nos residuos”, afirma el consul-
tor ambiental

Ordenar capacidades
El director gerente de la Reser-
va de la Biosfera del Cabildo 
de Fuerteventura, Toni Gallar-
do, destaca que Fuerteventu-
ra siempre fue una isla sosteni-
ble, tanto en su ámbito terrestre 
como en el marino. “Estamos 
hablando de cómo planificar y 
gestionar los recursos que tie-
ne la Isla, en un contexto en el 
que las  soluciones no son cos-
tosas ni complejas en grandes 
infraestructuras, sino que se ba-
san en ordenar nuestras capa-
cidades y recursos de la natu-
raleza para hacer posible una 
circularidad en nuestra forma 
de actuar”, reflexiona. 

Gallardo se basa en la premi-
sa de que cualquier material or-
gánico que se descompone ter-
mina dando vida a un vegetal y 
entra de nuevo en el círculo de 
la naturaleza. Rememora que 
nuestros ancestros ya practica-
ban una economía autosuficien-
te y que nadie pensaba en el pa-
sado que los recursos naturales 
fuera infinitos y que no podían 
agotarse, sino lo contrario, se 
pensaba en guardar y reutilizar. 

“En las Islas nos enfrentamos 
a una problemática muy dura, 
porque casi todos los elementos 
que conforman nuestro desarro-
llo vienen de fuera, nuestros re-
cursos naturales son escasos y 
debemos planificar la forma de 
hacer un desarrollo más eficien-
te, ahorrar recursos y utilizarlos 
con responsabilidad”, apostilla 
Gallardo.

También participó en las jor-
nadas Joaquín Betancor Gonzá-

David Padrón, doctor en Economía y profesor 
de la Universidad de La Laguna (ULL) fue, en la 
anterior legislatura, director general de investi-
gación y coordinación de Desarrollo Sostenible 
del Gobierno de Canarias y responsable de la 
Agenda 2030 Canarias. Actualmente trabaja 
en el proyecto de Ecobarrios. “La idea de Eco-
barrios como entidad propia nace para generar 
actuaciones que mantengan o eleven el nivel 
de integración entre la población y su entorno 
inmediato”, explica. Así, se busca la conjunción 
equilibrada de las costumbres y hábitos de los 
lugareños con el medio ambiente, aprovechan-
do y optimizando los recursos y peculiaridades 

de cada barrio. Entre sus objetivos ha desta-
cado el fomento de la creación del empleo 
social, poner en marcha un plan de acción con 
múltiples actuaciones de conservación pai-
sajística y de diversidad biológica, así como 
la implementación de modelos de desarrollo 
sostenible. Dentro de este programa se plantea 
un subproyecto específico bajo el área denomi-
nada “proyecto paisajístico”. En este apartado 
se incluyeron todas las actuaciones pensadas 
para la reconfiguración del espacio urbano de 
los asentamientos rurales seleccionados, ubi-
cados dentro de la Reserva de la Biosfera de 
Gran Canaria.

lez, ingeniero industrial y pro-
fesor de la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria (UL-
PGC), que formó parte del equi-
po redactor de la Ley de Resi-
duos de Canarias. “Tomando 
como base el documento de la 
ley, vamos a profundizar en su 
contenido y analizar los objeti-
vos de futuro para acercarnos 
al cumplimiento de la norma-

tiva europea en esta materia”, 
indica.

Fertilizantes y alimentos
Por otro lado, el ingeniero agró-
nomo Orlando Cabrera ha des-
granado el proyecto de reciclaje 
que puso en marcha Oasis Wild-
life con la elaboración de com-
post majorero. “Había mucho 
excremento animal, en su ma-

yoría de herbívoros, sumado a 
la abundante poda de toda la ve-
getación, así que decidimos que 
era esencial crear una planta de 
compostaje para la reutilización 
de estos residuos”, resume el 
gerente del proyecto. 

Tras un estudio con expertos, 
numerosas pruebas y mediante 
la instalación de maquinaria, se 
puso en marcha el proyecto que 

ha alcanzado un rotundo éxito 
y se vende por toda Canarias en 
formato líquido, polvo y en só-
lido, en forma de pastillas y pa-
cas. De este modo, se ha logra-
do el aprovechamiento de los 
residuos y su reutilización co-
mo abono natural. “Elaboramos 
en Fuerteventura el mejor ferti-
lizante orgánico obtenido a tra-
vés de la descomposición”, pun-
tualiza Orlando Cabrera.

Otro de los proyectos reales 
expuestos en las jornadas se re-
laciona con el aprovechamiento 
de los residuos que se generan 
en la elaboración de la cerve-
za, en este caso presentado por 
Jorge Francisco, de Asinca, so-
bre la extracción de un nue-
vo producto con los desechos 
de malta y trigo. “El bagazo 
se ha convertido en un produc-
to muy valorado por el sector 
ganadero”. 

Es importante concienciar, 
señala, sobre el hecho de que 
aunque se trate de un residuo, 
no significa que el bagazo sea 
“basura”. Los restos del proce-
so de elaboración de cerveza les 
brinda una oportunidad de tener 
una materia prima con un eleva-
do perfil nutricional, “con ele-
vada disponibilidad todo el año 
y un costo económico bajo”, se-
ñala el experto. Otro problema 
era el residuo de la levadura, un 
producto menos deseado.

Dentro del sector terciario, 
también se puso de manifies-
to un proyecto para economi-
zar y generar menos desperdi-
cios en los restaurantes de los 
hoteles con mediciones preci-
sas y estudios detallados sobre 
las demandas de los clientes, su 
consumo responsable y hacien-
do un seguimiento, con el obje-
tivo de generar menos residuos 
y lograr más ahorro en el gasto 
de alimentos dentro de un hotel.

PROYECTO ECOBARRIOS
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-Africagua celebra el 23 y 24 
de noviembre su octava edición, 
centrada en el agua y las ener-
gías renovables. ¿Qué balance ha-
ce de la trayectoria de este foro 
internacional?

-Africagua empezó en 2011 
como cita anual para luego con-
vertirse en bienal. En un primer 
momento, surgió como solución 
a un problema: cuando se produ-
cían licitaciones internaciona-
les, las empresas canarias tenían 
muchas dificultades para acce-
der por falta de tiempo y de so-
cios. De ahí nació este espacio 
en el que se relacionan institu-
ciones y empresarios de países 
africanos entre sí y con institu-
ciones y empresas canarias. En 
ocasiones, un país tenía una idea 
pero carecía de la financiación, 
por lo que buscamos organismos 
que pudieran asumir ese papel. 
Esto nos permite cerrar el ci-
clo y convertir una necesidad en 
una iniciativa real, con proyecto, 
socio con el que poder ejecutar-
lo y, finalmente, la financiación. 
Esta estructura se sigue mante-
niendo. El B2B (abreviatura de 
business to business o relación 
entre empresas) es el punto fuer-
te de Africagua, pues es donde 
se generarán las sinergias que 
ocasionarán el éxito posterior 
de futuros negocios en el ámbi-
to de las renovables y el sector 
del agua.

-El acceso al agua es un reto en 
muchos países y también es un 
asunto de actualidad en Fuerte-
ventura. ¿Qué incidencia sigue te-
niendo la gestión de este elemento 
en el desarrollo económico?

-Muchos de los asistentes, 
hay que decirlo, se sorpren-
den cuando llegan a la Isla y 
ven la capacidad de disponer 
de agua en un territorio casi de-
sértico. Lo que transmitimos es 
que hasta que no se controla el 
agua no hay desarrollo econó-
mico. No se trata solo de produ-
cir agua sino que el proceso sea 
más eficiente y que entren en 
juego las energías renovables. 
Es un campo donde se está pro-
duciendo una gran evolución, 
pero todavía quedan muchas fa-
ses en las que avanzar hacia la 
sostenibilidad en el desarrollo 
del ciclo del agua, como en la 
distribución y la reutilización. 
En un modelo económico co-
mo el nuestro, basado en el tu-

JUAN JESÚS RODRÍGUEZ MARICHAL  PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO

“Hemos ampliado el ámbito de
influencia de Africagua a nuevos países”

M. RIVEIRO

rismo, el consumo de agua es 
más elevado: de 150 litros al día 
por persona, que es lo habitual, 
se pasa a 300 litros por persona 
en el sector turístico.

-En cuanto a la implantación 
de las energías renovables, exis-
te un debate abierto en la Isla 
acerca de dónde pueden generar 
el menor impacto posible. Como 
presidente de la Cámara de Co-
mercio, ¿cuál es su reflexión?

-Lo que está claro es que 
apostar por las renovables es 
fundamental para el futuro, a 
fin de garantizarnos la suficien-
cia energética. Ahora, el tema 
de debate es dónde se van a po-
ner. Considero que no debemos 
dejar pasar el momento, que es 
el que estamos viviendo y el fu-
turo inmediato, para no perder 
este tren de las energías reno-
vables, de las que soy muy par-
tidario. Eso sí, también debe-
ríamos de cuidar dónde ubicar 
estas instalaciones de energía 
renovable. Debe darse una so-
lución rápida, no podemos de-
morarnos en un plan estratégico 
durante años y que luego se pro-
duzca, por ejemplo, otro cambio 
político que vuelva a replantear-
se las cosas. Fuerteventura no 
se lo puede permitir.

-Volviendo a Africagua, ¿qué 
países participan este año?

-En esta edición, el país in-
vitado es Costa de Marfil, que 
no había estado aún en Africa-
gua. También se incorpora San-
to Tomé y Príncipe. Esto para 
nosotros es lo importante. To-
da el área atlántica de África es-
tá representada y queremos ir 
incorporando a nuevos miem-
bros. Además, en esta edición 
contaremos con la presencia de 
los representantes de la Fede-
ración de Cámaras de Comer-
cio de África. Normalmente, en 
Africagua hemos tenido la pre-
sencia de agencias, como la del 
agua de Marruecos o la de ener-
gía de Mauritania, que apuntan 
sus líneas de trabajo y de inver-
sión. Le pongo un ejemplo: en la 
segunda edición de Africagua, 
Marruecos planteó la ejecución 
de un parque eólico en Tarfaya 
de 300 megavatios. Pues ya lo 
tienen instalado y funcionando. 
En este proyecto participaron 
empresas europeas.

-¿Qué expectativas tiene con 
respecto a esta nueva edición de 
Africagua? ¿Con qué resultados 
se sentiría satisfecho?

-Estamos satisfechos des-
de ya, en la medida en que he-

mos ampliado el ámbito de in-
f luencia de Africagua a dos 
nuevos países. Además de las 
buenas sensaciones que espera-
mos en los encuentros directos, 
hay que tener en cuenta que es-
tamos pendientes de los fondos 
Interreg-MAC y que alguna de 
estas iniciativas puede tener a 
posibles interlocutores en Afri-
cagua. Ampliar el ámbito de los 
países permite tejer más contac-
tos para proyectos futuros.

-En el programa de Africagua 
se aborda la internacionalización 
y cómo hacer negocios en Áfri-
ca occidental. Uno de los factores 
para el comercio son las conexio-
nes. A finales de la pasada legisla-
tura se apuntó a las buenas con-
diciones para que se retome una 

“Se convierte una 
necesidad en una 
iniciativa real, 
con proyecto y 
financiación”

línea marítima entre Fuerteven-
tura y Tarfaya, de la que usted ha 
sido uno de los grandes impulso-
res. ¿Cómo está la situación?

-Pues estamos a la espera de 
que la Agencia Estatal de Puer-
tos de Marruecos se desplace a 
Fuerteventura para conocer las 
condiciones del muelle de Puer-
to del Rosario. También tendre-
mos que sentarnos con la nueva 
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria de Las Palmas, para que 
en el plan de negocios de la en-
tidad se contemple la previsión 
de la línea. 

-¿Le consta que existe voluntad 
empresarial para que alguna na-
viera asuma el compromiso? ¿Se-
ría necesario que fuera una línea 
marítima subvencionada para 
que saliese adelante?

-Ese planteamiento siempre 
ha estado sobre la mesa, sub-
vencionar la línea por el lanza-
miento. Los dos primeros años, 
por ejemplo, si hay pérdidas, 
se compensan. Se trataría, so-
bre todo, de un incentivo para 
arrancar, pero tenemos el con-
vencimiento de que es una lí-
nea que va a funcionar. Existe el 
compromiso de un consorcio de 
empresas que está interesado en 
esta ruta marítima.

Juan Jesús Rodríguez Marichal, junto al cartel anunciador de Africagua. Foto: Carlos de Saá.
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Los factores son variados, pe-
ro las conclusiones son claras. 
“La situación es muy grave pa-
ra el futuro de la supervivencia 
y es necesario tomar medidas 
para el severo decaimiento que 
está sufriendo la especie en los 
espacios naturales protegidos”. 

Eduardo Fránquiz expuso las 
conclusiones del estudio Re-

sultados de la diagnosis de los 
palmerales naturales de Fuer-
teventura, que realizó junto a 
Carlos Pérez. Fránquiz es téc-
nico de medio ambiente, agri-
cultura y ecosistemas verdes 
urbanos e intervino en la pri-
mera jornada de la Conferencia 
Atlántica del Medio Ambiente 
(CAMA) 2023, organizada en 
el Parque Tecnológico de Fuer-
teventura por la Consejería de 
Medio Ambiente y Caza del 

Cabildo de Fuerteventura “para 
promover la conciencia y la ac-
ción en pro del medio ambiente 
y ofrecer una plataforma úni-
ca para la discusión, el apren-
dizaje y la colaboración en es-
te ámbito”. 

Los resultados generales di-
cen que el cien por cien de los 
palmerales en estos espacios 
naturales son disgregados, no 
forman bosque. El 18 por cien-
to de los ejemplares de phoenix 

canariensis ya están muertas, 
el 27 por ciento están muy gra-
ves y el 16 por ciento graves. 
Los ejemplares de estas dos úl-
timas categorías, que suman 
cuatro de cada diez, podrían 
desparecer en un plazo menor 
a dos años. Solo el 13 por cien-
to de los ejemplares se conser-
va en un estado óptimo. 

Además, dos de cada tres 
tiene un estrés hídrico seve-
ro, una cuarta parte está afec-

tada por algún patógeno letal 
y el 15 por ciento se encuen-
tra en gavias abandonadas. Las 
palmeras, en líneas generales, 
presentan decaimiento, color 
pálido en la copa, enanismo en 
el tamaño de las hojas y muer-
te prematura.  

Entre las amenazas principa-
les están la degradación de su 
hábitat, como la desaparición 
del bosque termófilo del maci-
zo de Betancuria, el impacto de 

Los palmerales en espacios naturales 
de la Isla, camino de la desaparición

El 18 por ciento de los ejemplares están muertos y cuatro de cada diez palmeras 
podrían desaparecer en los próximos dos años si no se interviene de forma urgente

SAÚL GARCÍA

Barranco de Ajuy. Fotos: Carlos de Saá.
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Dos de cada tres 
ejemplares de 
palmera tienen 
un estrés hídrico 
severo

“Si no tenemos 
suelos sanos 
no tendremos 
comunidades 
vegetales sanas”

la ganadería extensiva, el aban-
dono agrícola, la destertifica-
ción, la pérdida de suelo fér-
til, la erosión, la hibridación 
con otras especies, las malas 
prácticas culturales, las pla-
gas o enfermedades que pasan 
desde los ejemplares urbanos o 
rurales.  

Los investigadores estable-
cieron un censo detallado y de-
terminaron los indicadores más 
relevantes para el decaimiento 
y la mortalidad. Realizaron fi-
chas exhaustivas de cada uno 
de los palmerales en su traba-
jo de campo, teniendo en cuen-
ta sus características morfoló-
gicas, estado de salud (afección 
hídrica, de plagas, nutrición, 
etc.), oxigenación del suelo, sa-
lud de la hojas o salud sistémi-
ca, entre otras. Trabajaron en 
el Parque Rural de Betancu-
ria, Parque Natural de Jandía 
y Monumento natural de Mon-
taña Cardón, en los palmera-
les de Barranco Las Peñitas, 
Buen Paso, Montaña del Car-
dón, Gran Barranco, Madre del 
Agua, Barranco de Ajuy, Río 
Palmas. El Chupadero, Huer-
tas de la Palma, Palmera de la 
Cueva, Vega de Río Palmas, 
Morro de la Pila, Fuente el Cu-
lantrillo y Malpaso.

Las Peñitas
Fránquiz parte de la hipótesis 
de que el palmeral de Las Pe-
ñitas, por su pureza “represen-
ta el principal palmeral en to-
da Canarias”, porque “se puede 
tratar de las hojas que dieron 
luz a la especie”, y por tanto ser 
“el palmeral de palmera cana-
ria más importante del mundo”.  
En Las Peñitas el palmeral es-
tá disgregado, no hay floración 
y no hay regeneración natural, 
una característica extensiva 
al resto. “En general todos los 
palmerales naturales son pal-
merales muy viejos”.  

El estado de salud es el resul-
tado de muchos factores y al-
gunos se arrastran desde la co-
lonización. La palmera no está 
programada genéticamente pa-
ra hacer frente a ciertas solu-
ciones. Los suelos están muy 

alterados y la planta no puede 
completar su proceso natural. 
El hecho de que estén disgre-
gadas dificulta la superviven-
cia del ecosistema. “Un bosque 
se retroalimenta de la biomasa 
que genera, si le quitamos eso, 
no completa su proceso y pro-
gresivamente irá desaparecien-
do”. Al estrés hídrico han con-
tribuido la extracción en pozos 
y galerías. Los suelos, además, 
están contaminados por exceso 
de sal.

Fránquiz apuesta por empe-
zar a trabajar en el “aparato di-
gestivo” de las palmeras: crear 
las condiciones para que em-
piece a procesar una microbo-
logía que ayude a su nutrición, 
una intervención urgente en la 
mejora de los suelos con reten-
ción de CO2, de agua de llu-
via y de biodiversidad. “Es im-
prescindible la restauración del 
hábitat con técnicas regenera-
tivas, es una vía de bajo coste 
y en poco tiempo puede haber 
grandes resultados”, concluyó. 

Madre del Agua
El profesor de Edafología y 
Química Agrícola en la Uni-
versidad de La Laguna, Fran-
cisco Javier Díaz Peña, abrió 
las jornadas presentando el es-
tudio La gestión del suelo y la 
conservación de los palmera-
les: un binomio indisoluble. 
Los datos del estudio son re-
cientes y corresponden a un 
proyecto que promovió el Ca-
bildo para evaluar la salud del 
suelo de esos palmerales. Díaz 
Peña intentó responder a cuatro 
preguntas durante su exposi-
ción: ¿qué los caracteriza y los 
hace diferentes?, ¿cuáles son 
las tasas de mortalidad?, ¿cuá-
les son las causas? y ¿qué po-
tenciales soluciones hay para 
revertir esos procesos? 

Estudiaron los 56 palmerales 
de la Isla, que están principal-
mente en la zona centro y sur 
y encontraron que casi nueve 
de cada diez palmeras están en 
un tipo de suelo con potencial 
productivo muy bajo y que hay 
un vínculo muy estrecho entre 
los palmerales y los sistemas 

de gavias porque siete de ca-
da diez palmerales están en sus 
entornos. 

Se centraron, no obstante, 
en el de Madre del Agua, que 
atesora 487 ejemplares, de los 
cuales un tercio ya ha muer-
to y el 16 por ciento está en es-
tado crítico. El resto, poco más 
de la mitad, “podría respon-
der a cambios ambientales o 
inducidos”. 

Localizaron seis sectores de 
suelo diferentes que son terre-
nos arenosos, de gavias o sec-
tores de ladera con suelo pe-
dregoso. La mortalidad no es la 
misma. En la zona de manan-
tial es baja, en las gavias en-
tre el ocho y el 19 por ciento, 
y en las laderas, entre el 50 y el 
cien por cien. La falta de agua 
es importante según la zona, y 
es en las laderas donde hay me-

nos. Lo mismo ocurre con los 
nutrientes o con el exceso de 
salinidad: en las gavias se re-
duce significativamente por-
que se lavan las sales y en las 
laderas vuelve a aumentar. “La 
palmera canaria es tolerante a 
la salinidad si tiene un medio 
con alta concentración de agua 
pero si se reduce esa cantidad, 
la salinidad se convierte en un 
factor negativo porque obliga a 
la planta a aportar mas energía 
para obtener el agua”.  

No hay plagas que afecten a 
todo el palmeral sino solo a al-
gunos individuos. Por otra par-
te, las palmeras son muy viejas, 
algunas de ellas centenarias y 
no hay renovación. Las semi-
llas no germinan en ese sus-
trato o las cabras impiden que 
crezcan nuevos ejemplares. La 
falta de regeneración, en cual-
quier caso, es importante, pe-
ro no es determinante. La sa-
lud del suelo y la conservación 
de los palmerales es  un “bino-
mio indisoluble”. “Si no tene-
mos suelos sanos no tendremos 
comunidades vegetales sanas”, 
señaló.

En el apartado de soluciones 
no hay un camino sencillo, pe-
ro Díaz apuesta por grupos di-
ferentes de actuaciones. El pri-
mero, la recuperación de las 
gavias como sistemas eficientes 
de almacenamiento de agua.  
“No se puede entender la recu-
peración de los palmerales si 
no recuperamos las gavias”. El 
segundo, introducción de nue-
vos ejemplares, “pero no pode-
mos abrir un hoyo y marchar-
nos”, sino que hace falta que 
germinen en suelos sanos con 
proceso de inoculación o fer-
tilización localizada. El terce-
ro, riegos puntuales con aguas 
subterráneas, entre otros.

“Hemos conf irmado que 
existe un problema de conser-
vación y las propuestas de ac-
tuación, que las hay, son po-
sibles, pero tienen que estar 
englobadas en un proceso de 
conocimiento científico para 
que las soluciones tengan más 
probabilidad de éxito”, conclu-
yó Díaz Peña. 

Cuatro de cada 10 palmeras están en peligro. 
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La salud del suelo también im-
porta, y mucho. En el marco de 
las Semanas de la Ciencia y la 
Innovación en Canarias 2023, 
vuelve el Potaje Científico a 
Raíz del Pueblo, en La Oliva. 
En busca de alternativas al mo-
delo actual y con el objetivo de 
plantear un cambio radical de 
paradigma, la octava edición 
del Potaje Científico propone 
“conocer el pasado para con-
servar el presente e imaginar 
el futuro”. En esta ocasión, la 
jornada está dedicada a la sim-
biosis de gavias y palmeras, así 
como a la difícil labor de divul-
gar ciencia. 

Esta jornada se celebra el 18 
de noviembre, desde las 11.30 
horas, en el marco de la Sema-
na de la Ciencia y la Innovación 
en Canarias 2023, que organiza 
la Agencia Canaria de Investi-
gación, Innovación y Sociedad 
de la Información (ACIISI), en 
colaboración también, por pri-
mera vez, con el Ayuntamiento 
de La Oliva.

Entre los científicos que par-
ticipan en esta nueva edición se 
encuentra Francisco Díaz Peña, 
profesor de Edafología y Quí-
mica Agrícola de la Universi-
dad de La Laguna (ULL), que 
explica que “en los ecosiste-
mas terrestres, los suelos son 
la piedra angular donde pivo-
ta el funcionamiento de todo”. 
“Si no tenemos un suelo con 
una salud adecuada, el resto fa-
lla, y las comunidades vegeta-
les, como por ejemplo las pal-
meras, se ven afectadas, y son 
más vulnerables para afrontar 
el cambio climático que ya es-
tamos viviendo y cuyas con-
secuencias son nefastas”. “Por 
eso”, para Díaz Peña, “suelos 
saludables significan ecosiste-
mas robustos y comunidades 
vegetales sanas”.

La anterior edición del Potaje 
Científico se dedicó al desabas-
tecimiento, sin saber los episo-
dios extremos de desabasteci-
miento que se iban a registrar 
en Fuerteventura con el agua 
este año. El agua ya fue el tema 

Suelos enfermos producen 
ecosistemas degenerados

La octava edición del Potaje Científico aborda la situación del suelo, de las gavias y 
las palmeras, además de analizar cómo difundir datos probados frente a los bulos

LOLA SOTO

fundamental de la jornada en 
2008. En aquel momento, los 
investigadores avanzaron que 
las olas de calor serían más fre-
cuentes y recurrentes, como ha 
sucedido, por ejemplo, este pa-
sado mes de octubre. Los cien-
tíficos participantes apuntaron 

la necesidad de contar con se-
millas y plantas acostumbradas 
al calor, como las majoreras, 
con una historia de resiliencia.   

En la octava edición del Po-
taje Científico estarán presen-
tes dos periodistas con pro-
gramas de medio ambiente de 

ámbito nacional y autonómi-
co, Josefina Maestre y Laura 
Afonso. La primera dirige Re-
serva Natural de Radio 5 y la 
segunda Hora Cero de la Radio 
Televisión Canaria. En la jor-
nada se desarrollará un deba-
te acerca de cómo plantear un 
cambio en el relato periodístico 
para hacer más eficaz la difu-
sión de datos científicos, esen-
ciales para la toma de decisio-
nes a todas las escalas para que 
la vida en el planeta sea más 
armónica y solidaria. En defi-
nitiva, cómo evitar el ruido in-
formativo ante las redes socia-
les y los bulos.

Este evento, según los coor-
dinadores, Juan Miguel Torres 
en la parte científica, y la pe-
riodista Sofía Menéndez, espe-
cializada en medio ambiente, 
ha creado un espacio de divul-
gación de ciencia y agricultu-
ra popular, acompañado de ar-
tes escénicas, música, poesía 
y danza. El final de fiesta es-
tá en los fogones, con un pota-
je con especies de semillas de 
Fuerteventura. 

El Potaje Científico forma 
parte del Centro Cultura Raíz 
del Pueblo y desde el princi-
pio también lo apoya la Tien-
da Natural de Carmelo Padi-
lla, Vidaloe, El Teste, Mahoh, 
Casa Marcos, La Panateca de 
Manuel Trenado y la Casa Tu-
rismo Rural Pedro Carreño, 
además de contar con volunta-
rios de colectivos como Agona-
ne y Clean Ocean Project. Una 
de las premisas de la organiza-
ción es que no haya ningún ti-
po de plástico en el encuentro, 
ni botellas, platos o cucharas, y 
que el espacio sea un lugar li-
bre de productos elaborados 
con petróleo. 

Se propone 
“conocer el 
pasado para 
conservar el 
presente”

En esta edición  
habrá un debate 
sobre cómo 
difundir datos 
científicos

Acumulación de agua en Fuerteventura. Fotos: Cedidas.



NOVIEMBRE • 2023 DiariodeFuerteventura.com   27

as gavias son un 
sistema de culti-
vo que se carac-
teriza por mejo-

rar las condiciones del suelo 
y su productividad mediante 
la recolección de las aguas de 
escorrentía. 

El binomio “palmerales-ga-
vias” es muy relevante para la 
conservación de estas forma-
ciones vegetales porque esta 
técnica agrícola tradicional, 
que en Fuerteventura ocu-
pa una superficie aproxima-
da de 6.700 hectáreas, presen-
ta un alto grado de adaptación 
al medio y es conservadora 
de suelos y aguas, recursos li-
mitados en las zonas áridas. 
El sistema “gavia” modifi-
ca radicalmente las condicio-
nes hídricas de los suelos, in-
crementa la disponibilidad de 
agua para las plantas y favo-
rece el almacenaje de agua 

Gavias y palmeras
en las capas profundas del sue-
lo, agua que podrá ser utilizada 
por especies con sistemas radi-
culares profundos como la pal-
mera. Además, en este sistema el 
cambio hídrico ocasiona una dis-
minución significativa de la sali-
nidad y sodicidad, procesos que 
limitan el desarrollo vegetal en 
numerosos suelos de Fuerteven-
tura. También favorece una reno-
vación natural de los nutrientes 
por medio del aporte de sedi-
mentos transportados en el agua 
de escorrentía, lo que impide 
una disminución progresiva de 
los niveles de fertilidad química. 
Por estos motivos el 69 por cien-
to de los palmerales de la Isla se 
encuentren asociados a gavias.

Los palmerales naturales de 
Fuerteventura están asociados a 
la presencia de aguas subterrá-
neas a poca profundidad. De es-
ta manera, los palmerales, an-
tiguos más extensos y densos, 

constituidos fundamentalmen-
te por palmera canaria (Phoenix 
canariensis), se encuentran dis-
tribuidos en gavias de la zona 
central de la isla (Betancuria, 
Vega de Río Palmas, Barranco 
de Antigua, Barranco de La To-
rre, Madre del Agua, Agua de 
Bueyes) en las que el agua sub-
terránea aflora en superficie o se 
encuentra a escasa profundidad. 
En otras zonas (Tetir, Guisguey, 
Vallebrón, La Oliva), con ca-
pas freáticas no superficiales los 
ejemplares de palmera son más 
escasos y se encuentran siempre 
asociados a las gavias. Aunque 
no existan capas freáticas some-
ras, los sistemas de gavias per-
miten el crecimiento de las pal-
meras aprovechando la humedad 
acumulada a una profundidad a 
la que no acceden los cultivos 
herbáceos. Esto explica la pre-
sencia de palmeras aisladas o en 
grupos pequeños asociadas a ga-

Participan los 
agricultores 
Víctor González, 
Jacob Negrín y 
María Valdivia

La introducción y primera dé-
cima la desvela para Diario de 
Fuerteventura el versador Do-
mingo Umpiérrez El Cuco: 
“Hoy sin apuntarme a bruto/le 
dijo el gofio al potaje:/traje que-
so, un buen zurrón,/y el alma 
en el corazón/como maleta de 
viaje.//Libre de cualquier ropa-
je/para no sentirme estrecho;/el 
ánimo y el derecho/sin ánimos 
de mentir...//Pues solo nos ca-
be decir /¡buen almuerzo y buen 
provecho!”.

El primer bloque del evento 
es para las gavias y las palme-
ras. Los científicos subirán al 
estrado para explicar sus inves-
tigaciones: el primero, Francis-
co Díaz Peña,  profesor de Eda-
fología y Química Agrícola, 
de la Universidad de La Lagu-
na (ULL). Durante los últimos 
años las gavias se han converti-
do en su “oficina”, para profun-
dizar en la interrelación con to-
dos los seres vivos.

El segundo en subir a la  ta-
rima será Juan Miguel Torres 
Cabrera, profesor de Biología y 
Geología del IES Gran Tarajal. 
Se trata de uno de los científi-

Calendario completo
del VIII Potaje Científico

vias sin que existan capas freáti-
cas a poca profundidad como su-
cede en La Oliva o la Rosa de 
Los Negrines. 

En los sistemas de gavias se 
ha desarrollado no solo una agri-
cultura de secano, también gran 
parte de la agricultura de rega-
dío de los cultivos de alfalfa y 
tomate. La expansión de estos 
cultivos desde inicios del siglo 
XX, especialmente en el sur de 
Fuerteventura, permitió también 
la expansión de los palmerales, 
principalmente de palmera dati-
lera (Phoenix dactilyfera), en los 
márgenes de las parcelas de cul-

tivo. Estos sistemas de rega-
dío en gavias se han podido 
desarrollar debido también a 
la presencia de capas freáticas 
a poca profundidad (palmera-
les de Gran Tarajal, Tarajalejo 
o Juan Gopar). Los sistemas 
de gavias han contribuido a 
mantener estos palmerales a 
pesar del descenso de los ni-
veles freáticos debido a la so-
breexplotación del acuífero 
asociada al regadío. 

Todos estos efectos que fa-
vorecen el desarrollo de las 
palmeras desaparecen cuan-
do las gavias se abandonan 
o dejan de ser funcionales. 
Por este motivo la conserva-
ción de los palmerales está di-
rectamente relacionada con 
la conservación y el adecua-
do manejo de los sistemas de 
gavias.

*Edafólogos 

FRANCISCO DÍAZ PEÑA  Y JUAN MIGUEL TORRES CABRERA

Los sistemas de 
gavias permiten 
el crecimiento de 
las palmeras por la 
humedad 

L

cos más comprometidos en la 
defensa de las gavias y la agri-
cultura tradicional de Fuerte-
ventura, y clave en el desarrollo 
del Potaje Científico. 

Torres es alumno y seguidor, 
al igual que su colega Díaz Pe-
ña, del catedrático de Edafolo-
gía de la ULL Antonio Rodrí-
guez, que fue un referente en 
los estudios de suelos áridos 
como los de Fuerteventura, que 
por su baja productividad bioló-
gica no se tenían en cuenta. Sin 
embargo, en sus investigacio-
nes y clases demostraba lo con-
trario. Fueron muchos los estu-
diantes de Biología que, gracias 
a sus charlas, profundizaron en 
el estudio de los suelos. 

La historia de la palmera ca-
naria y sus diferencias genéti-
cas no pueden faltar en este Po-
taje Científico y, por eso, otro 
de los invitados es Pedro Sosa 
Henríquez, catedrático de Bo-
tánica de la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria (UL-
PGC), miembro  y promotor de 
una de las organizaciones que 
más está llamando la atención 
en la necesidad de cambiar los 
ritmos económicos para salvar 
las Islas, la Asociación de Con-

servación de Biodiversidad de 
Canarias (ACBC). El equipo de 
trabajo de Sosa en la universi-
dad ha sido clave para desme-
nuzar la genética de esta espe-
cie de palmera endémica, cuya 
belleza la ha llevado a estar en 
el pódium de la jardinería mun-
dial, además de ser símbolo de 
la naturaleza del Archipiélago. 

En el segundo bloque, deno-
minado Con las manos en la 
Tierra, participan los agricul-
tores, como Víctor González 
Carreño, que se ha reinventa-
do en el campo y que contó su 
experiencia y las dificultades 
en el programa de radio Hora 
25, de Aimar Bretos, en la Ca-
dena Ser. Jacob Negrín es otro 
de los agricultores fijos de es-
te Potaje Científico. Presentará 
su vino tradicional y la histo-
ria de su etiqueta. Otra agricul-
tora fundamental en el norte de 
Fuerteventura es Juana María 
Valdivia Jiménez, que cosecha 
lentejas majoreras en la gavia 
más cerca del mar, echándo-
le un pulso al cambio climáti-
co. Seguramente es la cosecha-
dora de la lenteja majorera más 
pequeña y con mejor sabor de 
la Isla.

La siguiente parte del Potaje 
trata de periodismo y de cómo 
comunicar ciencia, un foro en 
el que reflexionar cómo inten-
tar cambiar el relato y que los 
datos científicos se tengan en 
cuenta por todos los eslabones 
de la sociedad. Participan Laura 
Afonso, periodista de la Radio 

Se celebra el 18 de noviembre en Raíz del Pueblo
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Televisión Canaria y también 
la veterana periodista Josefina 
Maestre, de Radio Nacional. 

La guinda viene de manos del 
músico Pedro Umpiérrez Age-
no y de la poetisa Itahisa Bor-
ges Méndez, con sonidos rura-
les que darán paso a degustar el 
potaje social elaborado por Jua-
na González Cabrera, de El Tes-
te. La sorpresa final la llevará 
Teresa Hernández Santana, co-
cinera y agricultora que tiene 
en sus espaldas la historia del 
tomate de Canarias, pues des-
de niña trabajó de sol a sol re-
cogiendo este fruto rojo aunque, 
en esta ocasión, cocinará su pe-
culiar caldo de papas. 
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ace poco más de un 
mes -el 29 de sep-
tiembre- entró en 
vigor la Ley 7/2023, 

de 28 de marzo, de protección 
de los derechos y el bienes-
tar de los animales, más co-
nocida por Ley de Bienes-
tar Animal, considerada una 
norma que incluye importan-
tes avances. De entrada, en su 
primer artículo, se establece 
lo siguiente: “Se entiende por 
derechos de los animales su 
derecho al buen trato, respe-
to y protección, inherentes y 
derivados de su naturaleza de 
seres sintientes”. 

No obstante, la aplicación 
efectiva de la nueva Ley está 
generando muchas dudas, en-
tre otros motivos porque falta 
su desarrollo reglamentario, 
para que se concrete cómo se 
van a implementar aspectos como 
el curso obligatorio para los dueños 
de los animales o el seguro de res-
ponsabilidad civil. Las que siguen 
son algunas de las cuestiones que 
suscita la Ley de Bienestar Animal 
y sus correspondientes respuestas:

¿A qué animales no se les aplica 
esta Ley? La Ley deja fuera de su 
ámbito de regulación a ciertos ani-
males, como los utilizados en los 
espectáculos taurinos, los animales 
de producción, los destinados a la 
experimentación científica, los sil-
vestres y los empleados determina-
das actividades, como las deporti-
vas. Tampoco incluye las aves de 
cetrería, ni los perros pastores de 
ganado, ni los perros de rescate, ni 
los animales de las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad. Especialmente 
controvertido es el hecho de que no 
se aplique la Ley de Bienestar Ani-
mal a los perros de caza, que era 

una reivindicación de los principa-
les colectivos animalistas. 

¿Qué mascotas están prohi-
bidas? ¿Qué hago si tengo una? 
Además, se prohíbe la tenencia co-
mo mascota de determinados ani-
males como, por ejemplo: artrópo-
dos (invertebrados dotados de un 
esqueleto externo y apéndices ar-
ticulados, como insectos o arác-
nidos), peces y anfibios cuya mor-
dedura o veneno pueda suponer 
un riesgo grave para la integri-
dad física o la salud de personas y 
animales. 

Tampoco se permite la tenencia 
de reptiles venenosos y de todas las 
especies de reptiles que, en esta-
do adulto, superen los dos kilogra-
mos de peso, excepto las tortugas. 
Del mismo modo, se prohíbe la te-
nencia de primates o mamíferos sil-
vestres que, en edad adulta, supe-
ren los cinco kilos de peso. 

Eso sí, se podrá solicitar auto-
rización para la tenencia de estos 
animales, si se acredita que se te-
nían antes de la entrada en vigor de 
Ley y que los animales se encuen-
tran en condiciones adecuadas. 

¿Puedo dejar a un perro so-
lo en mi finca del campo durante 
la semana? No se puede dejar a los 
perros sin supervisión durante más 
de 24 horas y, al resto de animales, 
durante más de tres días. Tampo-
co se puede mantener de forma ha-
bitual a perros y gatos en terrazas, 
balcones, azoteas, trasteros, sóta-

nos, patios y espacios simi-
lares, o en vehículos, ni uti-
lizar collares eléctricos o de 
castigo. 

¿Tengo que contratar un 
seguro de responsabilidad 
civil y hacer un curso si ten-
go perro? La Ley de Bienes-
tar Animal obliga a contratar 
un seguro y a realizar un cur-
so de formación que será gra-
tuito y de validez indefinida, 
pero no se concreta la cuan-
tía del seguro ni el conteni-
do del curso, por lo que ha-
brá que esperar a que se dicte 
un reglamento que especifi-
que estos actuales vacíos en 
la norma. 

¿Puedo cruzar a mi pe-
rro? La cría de animales de 
compañía solo podrá reali-
zarse por personas debida-
mente inscritas en el Regis-

tro de Criadores de Animales de 
Compañía y tendrá que realizarse 
un contrato de compraventa y co-
municarse la venta al citado Regis-
tro de Animales de Compañía. 

¿Se puede sacrificar a un ani-
mal o realizarle una eutanasia? 
Está prohibido el sacrificio de ani-
males, pero se permite la eutana-
sia cuando, por ejemplo, exista una 
enfermedad que haga que el ani-
mal sufra, siempre bajo criterio 
veterinario. 

¿Qué ocurre con los gatos ca-
llejeros? En principio, a los gatos 
comunitarios se les pondrá un mi-
crochip, serán esterilizados quirúr-
gicamente y quedarán bajo titulari-
dad de una administración local. 

* Colegiada número 375 del Ilustre 
Colegio de la Abogacía de Lanzarote
Correo: noraferrerabogada@gmail.com 
Teléfono: 699 946 817

H
Principales novedades y dudas sobre 

la nueva Ley de Bienestar Animal 

No se puede tener 
de forma habitual 
a perros y gatos en 
azoteas o balcones

La Ley entró en vigor el 29 de septiembre. Foto: Adriel Perdomo.
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COLÁS NIEVES

Propósito de enmienda

TRIBUNA

scapaste de las fiestas 
del Rosario, de po-
nerte gorro de paja y 
sacudirte la cartera, a 

ser un vecino equilibrado y que 
solo vierte sus menesteres en 
las redes sociales. De las fiestas 
de tu pueblo mejor no hablar... 
por traer, trajimos a Café Qui-
jano, que había estado en Anti-
gua el año pasado, cueste lo que 
cueste. Nuestras fiestas patro-
nales se han convertido en un 
juguete roto que nadie quiere 
coger, seguro que en el Festival 
Manga y en Halloween estuvis-
te más motivado.

De lo que no debemos olvi-
darmos es de la Feria del Libro 
recientemente celebrada, un 
rincón de resistencia para lecto-
res y sus libros, para la cultu-
ra en general. Nos enseñaron a 
leer con conciencia social, una 
lectura cercana a la realidad, a 
los problemas de los ciudada-
nos, y habrá que hacer un es-

fuerzo en busca de esos textos 
y esas películas para arrimar 
el hombro ante tanto facherío 
emergente. 

A estas alturas le habrás 
puesto f lores a tus muertos, 
porque los echas de menos, 
porque te cuidaron y protegie-
ron, porque te enseñaron to-
do lo que sabes. Es verdad, ya 
no están con nosotros, pero sus 

E

voces continúan diciéndonos lo 
que tenemos que hacer. En un 
rincón de nuestra memoria per-
manecerán para siempre, y en 
nuestra mano está que los utili-
cemos más o menos. Su consejo 
siempre es sabio, aprovéchalo.

Y si todavía sigues en el gim-
nasio y saliendo los viernes de 
guardar, habrás llegado a la 
meta, estarás consagrado. Ya 

tienes el dorsal para participar 
en el Black Friday y adelantar 
un poquito esos gastos navide-
ños que serán un montón cuan-
do lleguen las fechas de verdad.

Saludos a nuestros particula-
res influencers, es decir, politi-
quillos con el dedo pulgar hi-
peractivo que nos hacen la vida 
más agradable agasajándonos 
con todo tipo de convocatorias 

de aquí y de allá. Aquí con 
la presidenta del Cabildo ha-
ciéndote una foto en el Are-
na Negra, allá con el presi-
dente del partido comiendo 
papas con mojo. Aquí ya se 
adaptaron a las nuevas nor-
mas, allá ya se acoplaron 
a mejores vestimentas. Te 
apuntaste a resolver los cule-
brones más extraños, los de 
los vecinos, los de los ami-
gos, los de los parientes, po-
niendo lo mejor de ti mismo, 
de tus dotes detectivescas, 
el CNI a tu disposición, te 
apuntaste a conseguir la me-
jor información.

Déjate de remojarte las 
canillas en la playa que los 
tiempos no están para eso, 
comienzan los tiempos de 
rebequita, cuarta del Covid y 
la nueva de la gripe. No de-
jes escapar las vacunas que 
ya tienes una edad.

Feliz noviembre.

Actuación de Café Quijano en Puerto del Rosario.
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José Rial Vázquez y su crítico retrato de 
Fuerteventura y Lanzarote hace un siglo 

Una exposición y unas jornadas organizadas por la Fundación Juan Negrín recuerdan 
a un intelectual que dejó valiosos textos periodísticos y literarios sobre ambas islas

MARIO FERRER PEÑATE

Retrato de José Rial.

José Rial estuvo 
destinado al faro 
de Isla de Lobos 
entre los años 
1920 y 1923

Vida y obra de José Rial Váz-
quez (1888-1976) se entrela-
zaron para deparar una de las 
figuras más singulares que pa-
saron por Canarias en la pri-
mera mitad del siglo XX. Pe-
riodista y escritor, Rial se 
comprometió fuertemente con 
los movimientos políticos de 
izquierda, sufriendo también 
una emigración forzada por va-
rios países de América durante 
la dictadura. 

La fuerte relación de este au-
tor con Fuerteventura y Lanza-
rote proviene de su inicial de-
dicación a la legendaria carrera 
de farero, ya que Rial fue desti-
nado al faro de Martiño, en Is-
la de Lobos, donde estuvo tres 
años. A partir de esa experien-
cia, que él siempre reconoció 
como muy significativa para 
su vida, este polifacético escri-
tor conectó con la dura reali-
dad de estas islas, trasladándo-
la a distintos textos literarios y 
periodísticos.

La trayectoria de José Rial 
ha vuelto a la actualidad estos 
meses por las actividades que 
está organizando la Fundación 
Juan Negrín, una institución 
privada y sin ánimo de lucro 
que está ligada a la difusión de 
los valores del humanismo en 
honor al grancanario que fuera 
presidente de la II República. 
Esta fundación cultural, situa-
da en Gran Canaria, consiguió 
hace unos años abundante do-
cumentación de José Rial, gra-
cias a la cesión de su familia. 
Este material ha servido de ba-

se para la exposición José Rial 
(1888-1973) Lucha, compromi-
so y reconstrucción. Además, 
la Fundación Juan Negrín ha 
organizado un ciclo de confe-
rencias para los meses de no-
viembre y diciembre.

El mismo nacimiento de Jo-
sé Rial Vázquez está teñido de 
singularidad, romanticismo y 
olor a mar. Rial nació en 1888 
en Filipinas, donde residía su 
familia, pero lo hizo cuando 
sus padres viajaban en un bar-
co que embarrancó en la isla 
deshabitada de Olongapo, don-
de su madre dio a luz. Nuestro 
protagonista continuó en Fili-
pinas hasta 1898, cuando Espa-
ña perdió esta posesión, insta-
lándose su familia en Cádiz de 
regreso a la Península. Siendo 
su padre un ingeniero naval an-
daluz, José Rial tuvo una fuer-
te vinculación con los oficios 
de la mar y especialmente con 
la armada española, al tiempo 
que se formó como maestro y 
comenzó desde muy joven a es-
cribir en periódicos.

Isla de Lobos
José Rial llegó con 25 años, 
mujer y dos hijos a la solitaria 
Isla de Lobos, donde permane-
cería tres años como farero y 
tendría dos retoños más, una de 
las cuales fue Margarita Rial 
González, madre del famoso 
escritor Alberto Vázquez-Fi-
gueroa, cuyo segundo apellido 
es Rial.

Ignacio Romero, autor del li-
bro Isla de Lobos. Naturaleza 
e historia (Ediciones Remotas, 
2017), comentaba sobre Rial 

como la “soledad del islote le 
llevó a leer sin descanso crean-
do una auténtica biblioteca en 
la Isla de Lobos, escribió no-
velas, poemas, dramas, cuen-
tos, artículos, etcétera”. Efec-
tivamente, en contra de lo que 
se podía prever, a Rial el aisla-
miento de Lobos no le impidió 
aprovechar el tiempo para es-
cribir, de hecho dos libros que 
publicó unos años más tarde 
beben mucho de esta experien-
cia. En 1926 sacó a la luz Isla 

de Lobos, una primera novela 
que tiene mucho de autobiográ-
fica y que se centra en sus vi-
vencias en el islote. En 1928 le 
llegó el turno a Maloficio, que 
recoge tres pequeñas novelas 
inspiradas de nuevo en Isla de 
Lobos.

En Maloficio la visión crítica 
de la realidad de Fuerteventura 
se agudiza: “los campos majo-
reros se despueblan de hombres 
y de bestias, embarcados para 
las islas dichosas donde el agua 
cae a su tiempo y se guarda pa-
ra su ocasión en los estanques”. 

La censura de Rial se diri-
ge principalmente a los terrate-
nientes y caciques del momen-
to: “Las elecciones de este año 
caen, simbólicamente, en Car-
naval. Los siervos se disfrazan 
de hombres libres para otorgar 
un voto que les impone el es-
tigma de la servidumbre”. No 
obstante, el autor señala la fal-
ta de rebeldía de la población: 
“Hay muchas maneras de po-
breza, y la de estos pescadores 
es más moral que material. Un 
código inflexible de leyes pri-
mitivas (…) rige sus vidas, y 
se someten sin protesta a ellas 
con una mansedumbre de bes-
tias domadas”.

Prensa y emigración
Su relación con la prensa se 
acentuó a partir de 1916, cuan-
do fue destinado al faro de La 
Isleta en Las Palmas de Gran 
Canaria. De hecho, en esta ciu-
dad terminó trabajando entre 
1927 y 1931 como redactor jefe 
del periódico La Provincia, en 
una faceta que sobresale en el 
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Fue fundador 
del PSOE en Las 
Palmas y estuvo 
en la fuga de Villa 
Cisneros

Portadas de dos libros de José Rial: ‘Isla de Lobos’ y ‘Maloficio’.

análisis por la atención que le 
prestó a Fuerteventura y Lan-
zarote. Precisamente, el inves-
tigador Gregorio Cabrera Dé-
niz dedicó un artículo en las 
Jornadas de Estudios de Lan-
zarote y Fuerteventura a esta 
faceta. 

En un contexto de descono-
cimiento a escala regional, Jo-
sé Rial reivindicó soluciones 
para las islas más orientales y 
pobres a través de la línea edi-
torial del periódico, solicitan-
do insistentemente, ante la fal-
ta de respuesta institucional, 
ayuda al Cabildo de Gran Ca-
naria y la Mancomunidad Pro-
vincial para mejorar el abas-
tecimiento de agua, la falta de 
infraestructuras, los problemas 
económicos, los bajos sala-
rios, etc. El mensaje de Rial era 
muy claro: “Ayuda señor, au-
xilios y socorros para Fuerte-
ventura, que se muere, más que 
de hambre de pan y de sed de 
agua, de hambre y sed de jus-
ticia...”. La otra línea de actua-
ción de Rial eran sus Crónicas 
de viaje, que él mismo firmaba 
y en las que describía el pano-
rama de ambas islas o entrevis-
taba a los propios isleños, como 

cuando el delegado del Gobier-
no en Lanzarote le contó que 
había recibido a “una comisión 
de vecinos de Femés que com-
prende casi todo el pueblo, re-
ducido a unas pocas familias 
por la emigración, pidiéndome 
trabajo y pan. Uno de los que 
la formaban me ha dicho: ten-
go once hijos, Señor Delegado, 
y gano diez reales; dígame us-
ted como puedo mantener esas 
bocas y mantenerme yo... Y es-
te hombre pinta la situación de 
un pueblo entero”.

Los textos de Rial no escon-
den el régimen “feudal” en el 
que viven la población ni los es-
tragos que causaba la sequía: 
“Lo que representa esa sequía 
desoladora de las dos islas me-
nores; una sequía que socarra 
la tierra y la piel; los campos y 
la carne; las entrañas de las is-
las y las de sus moradores. Esa 
sequía absoluta hasta de lo más 
preciso, que encamina las reses 
a los puertos mal vendidas y a 
los hombres a la emigración”. 
Desde Las Palmas de Gran Ca-

naria, José Rial llevó una am-
plia actividad intelectual y polí-
tica: fundó el Partido Socialista 
Canario en Las Palmas, com-
partió charlas y afición con au-
tores como Tomás Morales, 
Saulo Torón y Alonso Quesa-
da, colaboró con periódicos de 
la Península y América, publicó 
textos de poesía o crítica teatral, 
entrevistó a grandes nombres de 
la época como Unamuno y Ni-
ceto Alcalá Zamora, etc.

El levantamiento franquis-
ta le llevó al campo de concen-

tración de La Isleta y desde allí 
fue deportado al Sáhara Occi-
dental Español, donde junto 
a sus compañeros, protagoni-
zó la famosa fuga de Villa Cis-
neros en el barco Viera y Cla-
vijo (años más tarde publicó el 
libro Villa Cisneros: deporta-
ción y fuga de un grupo de an-
tifascistas). José Rial y 23 pre-
sos republicanos lograron huir 
a Senegal y de ahí a la zona re-
publicana de la Península. 

Tras la derrota de la II Repú-
blica se exilió en Francia, sien-
do internado en varios campos, 
para lograr viajar a América en 
1940. El largo periplo america-
no le deparó una casi constante 
reinvención, entre la actividad 
periodística y la política, que 
también le trajo problemas en 
varios países por su significa-
ción ideológica de izquierdas. 
Rial pasó por República Do-
minicana, México y Venezuela 
trabajando en radio, televisión 
y prensa, al tiempo que siguió 
publicando libros. 

Finalmente regresó a Cana-
rias en 1964, donde siguió co-
laborando con el periódico La 
Tarde hasta su fallecimiento en 
1973.
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“Unamuno pensaba Fuerteven-
tura como su particular arca-
dia quijotesca y, en virtud de su 
manifestada querencia, segura-
mente pensó recrear en la aja-
da tierra majorera una suerte de 
Quijote inspirado en su expe-
riencia vital de cuatro meses en 
la ínsula que tanto asemejaba a 
su conocida Castilla (...)”.

Juan Jiménez avanza en el 
prólogo de Don Quijote en 
Fuerteventura (Mercurio Edito-
rial), el último libro de Domin-
go Fuentes Curbelo, uno de los 
puntos de partida del escritor 
majorero para abordar esta nue-
va obra con la que se anticipa ya 
al centenario de la estancia del 
intelectual bilbaíno en Fuerte-
ventura, que será en 2024.

Fuentes comenzó a escri-
bir este libro hace diez años y 
lo dejó, pero se volvió a poner 
las pilas con dos objetivos: po-
ner un granito de arena para el 
centenario del confinamiento 
y destierro de Unamuno y des-
mentir todos los bulos o atribu-
ciones negativas que se crearon 
de manera intencionada sobre el 
escritor y su relación con la Isla. 
“Esos bulos los creó sobre todo 
la burguesía local”, que apoyaba 
a Alfonso XIII y a Primo de Ri-
vera, señala.

“Unamuno redimió a Fuerteventura y 
al mismo tiempo se redimió a sí mismo”

Domingo Fuentes presenta ‘Don Quijote en Fuerteventura’, un libro de 
sonetos comentados que se anticipa al centenario de la estancia del escritor en la Isla

Domingo Fuentes tomó cono-
cimiento de Unamuno primero 
en la escuela y después a través 
de la lectura temprana del poe-
mario De Fuerteventura a Pa-
rís: diario íntimo de confina-
miento y destierro vertido en 
sonetos, seguida del resto de 
su obra, pero también fue testi-
go de la propagación de esa le-
yenda negra que aseguraba que 
nunca habló bien de Fuerteven-
tura. Dice Fuentes que hay evi-
dencias más que de sobra del 
impacto positivo que tuvo la Is-
la en el escritor.

“Es una persona que viene 
aquí amargada, porque le qui-
tan la cátedra, el vicerrectora-
do de la Universidad de Sala-
manca, lo separan de su familia 
y lo mandan a una isla remo-
ta, de destierro, una isla donde 
además había mucha pobreza 
y mucha miseria”, señala. Lle-
ga en esa situación “muy doli-
do con la dictadura y con el rey, 
pero encuentra a una isla que 
no se esperaba”. “Encuentra 
una especie de Castilla en Fuer-
teventura”, añade.

Empieza a disfrutar de los 
amaneceres y del sol, empieza 
a entender el paisaje “y lo que 
iba a ser un castigo se convier-
te en un premio”. “Todo lo que 
publica en la prensa de Madrid, 
las cartas que dedicó a sus ami-

gos de media Europa, lo que 
publicó en Berlín o en periódi-
cos franceses sobre Fuerteven-
tura es bueno”, señala Fuentes. 
“Dice que aquí se sintió bien, 
pero evidentemente está ais-
lado de todo el mundo intelec-
tual, no como cuando llegó a 
París”. “Aquí se sintió como en 
casa, tanto que llegó a decir: ‘si 
me muero y no me pueden en-
terrar en mi Bilbao natal o en 
Salamanca, donde hice mi vida 
profesional, quiero que me en-
tierren en Playa Blanca’, aquí, 
en Puerto Rosario, ahí al ladito, 
en la roca donde iba a reflexio-
nar casi todos los días o en la 
montaña quemada, que es la 
que está junto en el lindero en-
tre Puerto Rosario y La Oliva”, 
destaca Fuentes. 

Quijotesco
Lo que hace Domingo Fuentes 
en este libro es idear treinta so-
netos precedidos de un comen-
tario. Ve al escritor como un 
personaje quijotesco. “Unamu-
no se consideraba a sí mismo 
un Don Quijote redivivo. No es 
que despreciara a Cervantes, si-
no que pensaba que el persona-
je que creó superaba al autor, y 
él se veía reflejado en ese per-
sonaje como el ideal de Espa-
ña”, señala. Es en la isla don-
de manifiesta más que nunca su 

Domingo Fuentes, en la Feria del Libro de Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.

SAÚL GARCÍA personalidad quijotesca y pre-
tende escribir un libro que se 
llamase Don Quijote en Fuerte-
ventura, que no escribe, y cuyo 
título retoma ahora Domingo 
Fuentes. “He cogido su título y 
he utilizado en la construcción 
de esta obra literaria el len-
guaje de Cervantes en El Qui-
jote y el lenguaje de Unamu-
no en De Fuerteventura a París, 
entreverado”.

En la presentación del volu-
men, en la reciente Feria del Li-
bro de Fuerteventura, Marcial 
Morera, catedrático de la Uni-
versidad de La Laguna, miem-
bro de la Academia Canaria de 
la Lengua y presidente de la cá-
tedra Miguel de Unamuno, dijo 
que sobre este autor se han es-
crito un gran número de libros, 
pero que este es el primero que 

lo coloca como personaje cen-
tral de una obra literaria.

Centenario
El otro propósito de Domingo 
Fuentes, docente que se acaba 
de jubilar después de una dila-
tada carrera política cuya últi-
ma parada ha sido la Dirección 
Insular de la Administración 
General del Estado en Fuerte-
ventura, es avisar a las institu-
ciones de que llega el centena-
rio de la estancia del escritor 
en la Isla, que se cumple el 10 
de marzo. Cree que la Isla está 
en deuda con el escritor y que 
“Unamuno redimió a Fuerte-
ventura y al mismo tiempo tam-
bién se redimió a sí mismo” y, 
por ello, hace falta ponerlo a la 
altura que se merece, “como Sa-
ramago en Lanzarote”. 

Fuentes considera que se pue-
de hacer una gran programación 
a lo largo del año, no solo un ac-
to o un homenaje, sino incluso 
un congreso internacional con 
expertos de todo el mundo. “A 
partir del mes de marzo del año 
2024 se puede desarrollar un 
programa de actividades muy 
digno para saldar esa deuda que 
tenemos, y para que también se 
nos siga conociendo en el mun-
do como un pueblo agradecido 
con quien ha hablado bien de 
nosotros”, concluye.

Fuentes idea 
treinta sonetos 
quijotescos 
precedidos de un 
comentario
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Omar Emboirik Ahmed nació 
en Gran Tarajal. Con 18 años, 
en 1974, solo un año después 
de su creación, se unió al Fren-
te Polisario y ha sido diplomá-
tico o embajador en Francia, 
Venezuela, Cuba, Panamá, Es-
paña, Ecuador, Bolivia o Bra-
sil. Es doctor en Historia por la 
Universidad de Las Palmas de 
Gran Canaria y acaba de escri-
bir, cuando se cumple medio si-
glo de la organización, Breve 
historia del Frente Polisario.

“El objetivo fundamental de 
este libro es dar a conocer de 
una forma resumida, sintéti-
ca, los acontecimientos más 
importantes, no solo como una 
narración, sino con una cier-
ta interpretación de los hechos 
más importantes”, señala. Cree 
que este libro es necesario “por-
que casi toda la historia sobre 
el pueblo del Sáhara, sobre el 
Frente Polisario, se nos da he-
cha ya, la han escrito otros, con 
el agravante de que al pueblo 
saharaui lo quitan como actor 
fundamental del desarrollo de 
los acontecimientos”. 

Emboirik considera que aun-
que no haya llegado la indepen-
dencia ni se haya llevado a ca-
bo el referéndum, durante este 
medio siglo “ha habido muchas 
victorias”. La más importante 
sería la proclamación de la Re-
pública Saharaui, “porque ya se 
rompe la dinámica de una situa-
ción colonial con la presencia 
de España”. Dice que en todo 
este tiempo, se les ha intenta-
do dividir: por un lado el Fren-
te Polisario y por otro el pueblo 
saharaui, “como si no todo el 
pueblo saharaui apoyara al Po-
lisario”. Apunta que “todo eso 
ha fracasado porque el Frente 
Polisario es la expresión del de-
seo del pueblo saharaui para ser 
independiente”. “Eso ya es in-
cuestionable porque es el propio 
Marruecos el que negocia con 
el Polisario y firma documen-
tos sobre el Plan de Paz, sobre 
la necesidad de un referéndum o 
sobre la necesidad de una serie 
de medidas de confianza”, ex-
plica. Añade que la legitimidad 
del Frente Polisario también la 
ha reconocido la Organización 
de Naciones Unidas. “No es ni 
un problema de legitimidad, ni 
un problema de legalidad. Esa 
legitimidad se la da el deseo de 
que todo el pueblo se abrace a la 
independencia y se identifique 
con el Frente Polisario. Y la le-
galidad se la dan todas las reso-
luciones de Naciones Unidas”. 

Sin embargo, la aplicación de 
todas esas medidas no llega. “El 
problema hasta ahora es la can-
tidad de documentos, de deci-
siones que se adoptan, pero que 
no se han implementado”. “Y 

“La historia sobre el 
pueblo del Sáhara la han 

escrito otros”
Omar Emboirik Ahmed nació en Fuerteventura, es embajador 
de la República Árabe Saharaui Democrática y publica el libro 

‘Breve historia del Frente Polisario’

SAÚL GARCÍA

no se han implementado -ase-
gura- porque dos factores lo han 
impedido: el no cumplimiento 
por parte de Marruecos y la pa-
sividad de Naciones Unidas pa-
ra obligar a las partes a cum-
plir sus compromisos”, que es 
el otro elemento que también fa-
vorece a Marruecos. 

Con respecto a las frustracio-
nes, “vienen dadas sobre todo 
por aquellos elementos que no 
puedes controlar”, asegura Em-
boirik, que pone un ejemplo: 
que el Frente Polisario firme 
con Marruecos compromisos en 
presencia de Naciones Unidas y 
que ésta no imponga su cumpli-
miento. Cree que el Frente Po-
lisario tiene voluntad políti-
ca para cumplir y que ha hecho 
muchas concesiones, pero que 
Marruecos se aleja cada vez que 
los saharauis intentan acercarse 
a un proceso de consenso. 

¿La clave para desbloquear 
esta situación? “En primer lu-
gar, se ha roto el alto el fuego”. 
Dice que aunque el Polisario 
“sigue apegado a una solución 
política en el marco de las Na-
ciones Unidas”, o se impone la 

ONU o la solución “estará en 
la fuerza”. “Nosotros hablamos 
de un consenso con el gobierno 
marroquí y que la última pala-
bra la tenga el pueblo saharaui”. 
Por otro lado, dice que no vin-
culan una solución a un posible 
proceso democratizador de Ma-
rruecos. “Nosotros no atamos la 
solución del problema saharaui 
a la democracia en Marruecos, 
son dos cuestiones diferentes. 
Existe una corriente en España 
que aboga por eso, pero no po-
demos ser nosotros los sacrifi-
cados para la transición de Ma-
rruecos”, asegura. 

El autor del libro conside-
ra que no hay desánimo entre 
el pueblo saharaui. “El proble-
ma del Polisario no es una cues-
tión de estado de ánimo, porque 
ya las distintas generaciones 
han mamado esta cuestión, ya 
sea en los campamentos o en las 
zonas ocupadas donde han si-
do violados sus derechos”. Dice 
que el pueblo saharaui sabe que 
la única solución es la paz, pe-
ro que esa paz “significa la in-
dependencia del territorio”. “No 
existe otra solución porque la 

autonomía no es una solución 
válida para nosotros”. Por otra 
parte, no ve problema en la ela-
boración del censo para el refe-
réndum de independencia a pe-
sar de los años transcurridos. 

Señala que el Frente Polisario 
es un frente popular “y en ese 
sentido ahí caben todas las sen-
sibilidades”. “Nadie tiene como 
prioridad crear fuerzas políticas 
alternativas porque el objetivo 
es solo uno y ya tenemos la es-
tructura organizativa que puede 
llevarlo a cabo”, apunta.

Nacionalidad
Respecto al papel de España en 
este conflicto, señala que se está 
negando, no ya la nacionalidad, 
sino el permiso de residencia a 
personas que son descendien-
tes de españoles o incluso a per-
sonas que en realidad nacieron 
españoles, si lo hicieron antes 
de 1975 en el Sáhara Occiden-
tal. “Es una cosa increíble por-
que dan una legalidad a los se-
farditas”, apunta, que fueron 
expulsados hace más de 500 
años, pero no se legaliza la si-
tuación de personas que nacie-
ron españolas. 

También destaca el papel de 
las resoluciones del Tribunal 
Europeo de Derechos Huma-
nos sobre los recursos del Sá-
hara Occidental “que ha tumba-
do todos los acuerdos firmados 
entre la Unión Europea y el Go-
bierno marroquí porque no per-
miten que el Sáhara entre den-
tro de estos acuerdos, ya que 
considera que el Sáhara es otro 
territorio”. Señala que la RSAD 
está litigando, y tiene enfrente a 
Marruecos, pero también “a los 
juristas del Gobierno español”. 
Destaca que no se puede explo-
tar la riqueza del país sin la opi-
nión del pueblo colonizado,  “y 
ahí es triste la actitud del Go-
bierno español”, afirma.  

Respecto a los atentados con-
tra barcos pesqueros canarios, 
Omar Emboirik Ahmed asegu-
ra que el frente Polisario le di-
jo al Gobierno español abier-
tamente que todos los barcos 
españoles podían faenar en el 
Sáhara Occidental sin pagar ca-
non “siempre y cuando llevaran 
la bandera española”, pero que 
faenaban barcos españoles bajo 
bandera marroquí. “Es una si-
tuación muy desagradable que 
ocurrió, pero yo pongo el pun-
to de atención sobre el no cum-
plimiento por parte de las au-
toridades españolas, porque el 
único condicionante que puso 
el Polisario era que utilizaran 
la bandera”. El autor del libro, 
también habla de los secuestros 
de pescadores canarios. “Tam-
bién es verdad que fueron libe-
rados, y la propia opinión de los 
pescadores es que fueron trata-
dos como hermanos”, dice. 

En el Frente 
Polisario, como 
frente popular,  
“caben todas las 
sensibilidades”

“No se puede 
explotar la riqueza 
del país sin la 
opinión del pueblo 
colonizado”

Omar Emboirik. Foto: Adriel Perdomo.
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Durante el siglo XVI se suce-
dían los ataques de corsarios a 
las Islas, especialmente a las 
más desprotegidas, como eran 
las de Fuerteventura y Lanza-
rote, que tenían unas defen-
sas más débiles. Estos ataques 
se producían especialmente por 
parte de corsarios franceses, in-
gleses y berberiscos, que eran 
los enemigos de la monarquía 
hispánica. Las islas de la Ma-
caronesia fueron objetivo de los 
corsarios por dos razones: eran 
territorios en los que se produ-
jo una rápida acumulación de ri-
queza derivada del comercio de 
los cultivos y eran plazas esca-
samente defendidas “en materia 
arquitectónica y en cuanto a su 
rudimentaria organización de 
milicias”.

Los piratas y corsarios del 
Norte de África fueron una 
amenaza especialmente noto-
ria para las islas orientales y se 
produjeron cuatro grandes ata-
ques a Lanzarote, en 1569, 1571, 
1586 y 1618, y una ofensiva con-
tra Fuerteventura, en 1593. Es-
tas acometidas fueron las más 
dañinas de todo el Archipiéla-
go, junto con el saqueo e incen-
dio de Santa Cruz de La Palma 
por François Le Clerc (1553) y 
el desembarco de Pieter Van der 
Does en la ciudad de Las Pal-
mas de Gran Canaria (1599). 
Además, sufrieron ataques 
franceses las islas de Madeira 
en 1566, Francis Drake atacó a 
Cabo Verde en 1585 y los holan-
deses 10 años después. Drake 
también asaltó las Azores. 

Debido a estos ataques recu-
rrentes, “entre los dirigentes de 
las Islas se desarrolló un siste-
ma de avisos que alertaba ante 
cualquier posible desembarco 
enemigo”. “Independientemen-
te de su condición señorial o 
realenga, las autoridades de los 
concejos, e incluso los señores 
de las islas señoriales, envia-
ban misivas al resto de territo-
rios sobre avistamientos o in-
formaciones de posibles ataques 
enemigos”. Los ataques a las is-
las orientales servían de aviso 
al resto de islas y el sistema de 
alerta fue tan eficiente que tras-
pasó los límites del archipiéla-
go canario para llegar hasta los 
portugueses de Cabo Verde, 
Azores y Madeira.

Los ataques corsarios a las islas orientales 
servían como aviso para el resto

Sergio Hernández recopila en un trabajo de investigación el sistema de alerta que 
llegaba a La Palma desde Fuerteventura y Lanzarote, para que se pudiera defender

Esto lo señala Sergio Hernán-
dez Suárez en un trabajo de in-
vestigación publicado en las úl-
timas Jornadas de estudios de 
Lanzarote y Fuerteventura. El 
trabajo se titula Los avisos cor-
sarios a Fuerteventura y Lan-
zarote en la segunda mitad del 
siglo XVI: su estudio a partir 

de las Actas del Concejo de La 
Palma.

Hernández es investigador 
Postdoctoral de la Agencia Ca-
naria de Investigación, Innova-
ción y Sociedad de la Informa-
ción y actualmente está en la 
Universidad de Lisboa. Analiza 
esos avisos que se enviaron des-

de las islas orientales al Conce-
jo de La Palma. La cuestión de-
fensiva fue uno de los asuntos 
que más debates generó dentro 
de las sesiones capitulares en el 
período 1559-1599 en el Conce-
jo de La Palma. Tras el ataque 
de Le Clerc a Santa Cruz de La 
Palma se instaló un “profundo 
temor” entre la población. “El 
miedo ante la indefensión que 
suponía la inexistencia de una 
defensa eficaz contra cualquier 
ataque externo -señala Hernán-
dez- determinó que los habitan-
tes vivieran en continuo temor 
por las posibles embestidas que 
podían llegar desde el mar”. 

El sistema de aviso consistía 
en que los gobernadores o capi-
tanes de las islas enviaban mi-
sivas para informar acerca del 
avistamiento de posibles navíos 
enemigos rondando las costas. 
Hasta 1629, las competencias 
de defensa y protección del te-
rritorio fueron adscritas de ma-
nera autónoma a los propios 
concejos insulares, cuyo gober-
nador debía organizar las mili-
cias y dirigir a los lombarderos 
y arcabuceros.

Los ataques y saqueos sobre 
Fuerteventura y Lanzarote te-
nían como principal objetivo la 

Sergio Hernández durante la presentación de su trabajo. Foto: Fabián Herrera.

SAÚL GARCÍA

Convento de San Buenaventura de Betancuria. Foto: Carlos de Saá.

Los ataques tenían 
como objetivo 
la captura de 
esclavos para su 
venta en África
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captura de parte de la población 
para venderla como esclavos en 
Argel y Salé, que en ese mo-
mento constituían los principa-
les puertos esclavistas del Nor-
te de África. Probablemente los 
corsarios procedentes de Ber-
bería eligieron las islas orienta-
les porque eran orográficamen-
te más accesibles que el resto, a 
la vez que estaban escasamente 
defendidas por fortalezas. En el 
resto de islas no se produjeron 
grandes ofensivas berberiscas, 
tan solo el ataque de 1618 sobre 
La Gomera. Los de los berbe-
riscos eran los ataques más in-
controlables, ya que “no exis-
tieron acuerdos de paz entre la 
monarquía hispánica y los terri-
torios berberiscos, algo que sí 
aconteció con coronas enemi-
gas europeas como las de Fran-
cia e Inglaterra”. Los ataques 
berberiscos sobre Fuerteventu-
ra y Lanzarote crearon un pre-
cedente fundamental en la de-
fensa del resto de islas frente a 
estas amenazas. Estos ataques a 
las dos islas orientales también 
supusieron la destrucción ma-
yoritaria de sus archivos muni-
cipales. Lanzarote conserva sus 
Actas del Concejo desde 1618, y 
lo mismo ocurre con Fuerteven-
tura, donde se conservan desde 
1605.

Ataques 
En el ataque berberisco de 1569 
a Lanzarote participaron 600 
hombres liderados por el corsa-
rio Calafat. Atacaron la villa de 
Teguise y tomaron como prisio-
neros a la esposa y los hijos del 
gobernador Diego de Cabrera 
Bethencourt, entre otros. Cap-
turaron a unos doscientos isle-
ños que fueron vendidos como 
esclavos. Este suceso se men-
ciona en las Actas del Conce-
jo de Tenerife. Dos meses des-
pués de ese ataque llegaban a 
La Palma tres cartas “en las que 
se daba cuenta de la presencia y 
el avistamiento de 24 embarca-
ciones de berberiscos sobre el 
territorio lanzaroteño”. “De es-
te modo, una de las principa-
les acciones que debía realizar 
el Concejo ante la noticia de un 
posible ataque enemigo era la 
visita e inspección de las forta-
lezas, de manera que el teniente 
y dos regidores acudiesen a ob-
servar el correcto estado de las 
construcciones y la existencia 
de cañones, munición y pólvora 
para hacer frente a cualquier in-
tento de desembarco enemigo”, 
señala. 

Un año después llegaban noti-
cias acerca de corsarios que an-
daban merodeando por las cos-
tas de las Islas. A mediados de 
1586, el alcalde de Garachi-
co, Cristóbal Pérez, informaba 
a las autoridades palmeras so-
bre el avistamiento de corsarios 

en el litoral norte de Tenerife. 
Lo hacía así: “El sábado veyn-
te y ocho deste presente mes es-
tuvieron sobre el puerto del di-
cho lugar catorce navíos muy 
gruesos [...] y de como sobre la 
ciudad y puerto principal de Te-
nerife estavan el mesmo día es-
tos nueve o diez velas que son 
de corsarios, y de ello ynbiaron 
barca con esta carta”. El cono-
cimiento de esta información 
por parte del teniente Jerónimo 
de Salazar derivó en el aviso in-
mediato a todos los capitanes de 
milicias de La Palma, de ma-
nera que el único requisito pa-
ra formar parte de la defensa era 

que los hombres tuviesen edad 
“para pelear, de diez y seis años 
hasta sesenta”. 

Sin embargo, el ataque final-
mente fue dirigido de nuevo ha-
cia Lanzarote, cuando, a finales 
de julio de 1586, desembarca-
ba Morato Arráez con mil hom-
bres y atacaba la villa de Tegui-
se. Esta información arribaba a 
La Palma en la sesión del 6 de 
agosto de 1586: “Las siete gale-
ras ivan sobre la isla de Lanza-
rote, la qual nueva a dado una 
caravela o dos que llegaron a el 
puerto de SanctaCrus que esta-
van surtas en el puerto de Lan-
sarote y vieron las dichas ga-

leras de las quales vinieron 
huyendo a la dicha ysla de Te-
nerife y dieron la dicha nueva”.

Acta del Cabildo de La Palma de 6 de agosto de 1586. Foto: Sergio Hernández.

Fuerteventura 
conserva Actas 
del Concejo solo 
desde 1605 por 
los ataques

EL ATAQUE DE LOS PIRATAS 
BERBERISCOS A FUERTEVENTURA 

El 1 de julio de 1593, siete galeras y varios ber-
gantines al mando del pirata Xabán Arráez se 
acercaron a las costas de Fuerteventura. Los 
piratas berberiscos, una tropa de 230 hombres, 
desembarcaron en la Isla con la intención de 
capturar esclavos para venderlos en Argel. Se 
dirigieron primero hacia el Valle de Santa Inés, 
donde saquearon casas y la iglesia, llevándose 
una imagen de la virgen. Luego asaltaron Be-
tancuria. La población huyó y se escondió en 

cuevas. Como respuesta a la invasión, el capi-
tán general Luis de la Cueva organizó una expe-
dición militar desde Gran Canaria, mientras que 
en Fuerteventura el capitán Ortiz de Zambrana 
trataba de hacer frente a los piratas. Los re-
fuerzos, unos 240 soldados, desembarcaron en 
Jandía, pero sufrieron una derrota y huyeron de 
vuelta hacia las embarcaciones, abandonando 
las armas. Arráez se llevó cautivos a unos 60 
majoreros.

Fuerteventura atacada
Con respecto al ataque perpe-
trado contra Fuerteventura en 
1593, Viera y Clavijo lo des-
cribía en su obra Noticias de 
la Historia General de las Islas 
Canarias: “Algún tiempo antes 
había padecido la isla de Fuer-
teventura otra furiosa irrupción 
de los corsarios berberiscos. Es-
tos bárbaros, mandados por Xa-
bán Arráez, se echaron sobre 
ella en 1593, siendo goberna-
dor don Gonzalo de Saavedra, 
en la minoridad de doña María 
de Moxica Arias de Saavedra, 
su sobrina”. 

No existe documentación 
concejil de La Palma que re-
f leje el suceso, pero sí apare-
cen noticias acerca del impac-
to que produjo la situación en 
otros territorios insulares. Tras 
recibir la noticia del ataque en 
Fuerteventura, el gobernador 
de Gran Canaria organizó la de-
fensa insular para que los guar-
das se apostillasen en las ata-
layas, y el sistema de milicias 
estuviese preparado ante una 
eventual incursión de similares 
características. 

Durante la segunda mitad del 
siglo XVI no se produjo nin-
guna amenaza berberisca es-
pecialmente relevante sobre La 
Palma, pero en 1618 se produ-
jo un intento berberisco de ata-
car la Isla. Tras el ataque so-
bre Lanzarote, el contingente 
se trasladó en primer lugar ha-
cia La Gomera, donde obtuvo 
ingentes beneficios. Posterior-
mente, se dirigió hacia La Pal-
ma, aunque al comprobar que la 
ciudad estaba mejor defendida 
que los dos territorios de seño-
río atacados, y que podía ofre-
cer una resistencia prolongada, 
finalmente desistieron de em-
prender una ofensiva formal.

Sin embargo, no se trató del 
último aviso de aquel año, ya 
que, en el mes de noviembre 
volvieron a surgir alertas, en es-
te caso enviadas por el marqués 
de Lanzarote a través del capi-
tán Fernando de Osorio, gober-
nador de Gran Canaria; la in-
formación venía determinada 
por el surgimiento de una arma-
da en Argel que “estaba pres-
ta” a atacar el Archipiélago, con 
especial énfasis en La Palma y 
Lanzarote.

Durante las primeras déca-
das del siglo XVII, se produje-
ron nuevos avisos sobre ataques 
berberiscos, lo que desembo-
có en la famosa ofensiva sobre 
Lanzarote en 1618, compuesta 
por 36 barcos argelinos, y que 
culminó con un nuevo saqueo 
del territorio y el apresamien-
to de unos 900 nativos. Las in-
formaciones sobre la presencia 
de corsarios berberiscos en las 
aguas isleñas no cesaron en to-
do el siglo XVII. 
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-¿Qué servicios ofrece la clí-
nica dental de Hospital Parque 
Fuerteventura?

-Odontología general y pe-
diátrica, y ortodoncia. Dentro 
de la odontología general se en-
cuentran también la endodon-
cia, prótesis, estética e implantes 
unitarios para casos sencillos. 
Estamos a la espera de ampliar 
nuevos servicios.

-Atienden tanto a adultos como 
a niños. En cuanto a los pacientes 
más menudos ¿en qué consiste la 
odontología pediátrica?

-Es la atención a los niños y 
niñas de cero a doce años, como 
un bebé con problemas, teniendo 
en cuenta que la revisión odon-
tológica comienza ya con el pri-
mer diente. Lo recomendable es 
que la primera visita al especia-
lista se realice a partir del año y 
medio, dado que a esa edad ya 
pueden recibir flúor. Sin embar-
go, lo habitual es que sea a partir 
de los tres años cuando se apli-
que por primera vez el flúor. Los 
niños son los pacientes más fie-
les, dado que se conecta de for-
ma temprana con el odontólogo 
y se continuará con esa atención 
en la edad adulta.

-¿Qué técnicas se desarrollan en 
materia de odontología estética?

-Ofrecemos el diseño de la 
sonrisa, lo que se conoce como 
Digital Smile Design (DSD). Es-
ta técnica permite mostrar al pa-
ciente una visión digital de cómo 

MARISOL PADRÓN  ODONTÓLOGA DE HOSPITAL PARQUE FUERTEVENTURA

“El esmalte dental es el tejido 
más duro del cuerpo humano”

DIARIO DE FUERTEVENTURA quedaría su dentadura y, a través 
de unos modelos de estudios, có-
mo podría quedar mediante un 
encerado funcional, con el que 
se obtienen dos resultados im-
portantes: que el paciente pue-
de ver cómo quedaría su boca en 
un futuro y disponer también de 
un mock-up dental, técnica que 
permite simular el resultado fi-
nal de los tratamientos median-
te unas carillas provisionales. En 
materia estética lo más impor-
tante es recuperar la naturaleza 
de la dentadura perdida, ya sea 
por caries, traumatismo, fractu-
ra, bruxismo o cualquier tipo de 
lesión, bien erosiva o abrasiva. 

-En cuanto a los tratamientos 
dentales que ofrecen ¿cuáles son 
los más solicitados?

-Uno muy demandado es el 
blanqueamiento dental. Exis-
te una falsa creencia de que da-
ña los dientes. Eso ocurre cuan-
do el paciente es atendido por un 
odontólogo que no esté capacita-
do para la realización de este ti-
po de tratamiento, es decir, que 
no sea especialista en esta técni-
cas, por lo que puede ser contra-
producente. Es el caso del uso de 
la luz fría o blanqueamiento den-
tal LED, del que se sabe que no 
garantiza ningún buen resultado, 
sino al contrario: la luz con el gel 
del blanqueamiento puede pro-
ducir daños pulpares. Siempre 
que el paciente acuda a un espe-
cialista en odontología estética, 
como es mi caso, el profesional 
le realizará un diagnóstico per-

sonalizado porque quizá requie-
ra unos tratamientos adecuados 
de protección de forma previa 
al blanqueamiento para prevenir 
cualquier efecto secundario. 

-¿Cada cuanto tiempo se reco-
mienda acudir al especialista en 
odontología?

-Es importante acudir al odon-
tólogo una vez al año para un 
chequeo general y también para 
una limpieza dental en la consul-
ta odontológica.

-¿Qué hay de cierto en la creen-
cia de que la tartrectomía (limpie-
za o higiene dental) puede dañar 
el esmalte? 

-Siempre que el paciente acu-
da a los profesionales adecuados 
no hay ningún riesgo. El esmalte 
dental es el tejido más duro del 
cuerpo humano. Para llegar a da-
ñar el esmalte dental debe some-
terse a un pH muy bajo, de ahí 
puede prevenir la caries y la ac-
tividad erosiva en el diente, me-
diante una muy mala higiene o 
bien debido a unos inadecua-
dos hábitos alimenticios o para-
funcionales, como el bruxismo, 
desarrollados durante un tiem-
po prolongado. Para la correc-
ta realización de una tartrecto-
mía, el paciente debe pasar antes 
por la consulta del odontólogo. 
En Hospital Parque Fuerteven-
tura la higienista es la que rea-
liza la limpieza, pero yo, como 
especialista en odontología, re-
viso ese trabajo. El paciente pue-
de presentar daños anteriores 
que requieran de un tratamien-

to previo, tales como que tenga 
expuestas las raíces, para lo que 
precisaría de anestesia previa, o 
bien alguna enfermedad preexis-
tente para la que necesite ser me-
dicado. En definitiva, el especia-
lista en odontología debe abrir 
una historia previa antes de que 
la higienista realice la limpieza 
dental.

-¿Qué recomendaciones realiza 
para una correcta salud dental?

-Debemos cepillarnos con un 
cepillo de cerdas suaves, que es-
tén todas al mismo nivel, sea ma-
nual o eléctrico, y se recomien-
da cambiarlo cada tres meses, o 
cuando las cerdas estén abier-
tas. Si las cerdas se abren antes 
de este tiempo es porque se es-
tá ejerciendo una presión mayor 
a la debida sobre los dientes y los 
tejidos circundantes a estos. Pa-
ra ello usaremos una crema den-
tal con flúor de uso diario, así co-
mo también el uso correcto del 
hilo dental, entre diente y dien-
te. Cuando se use el hilo dental 
debemos tener especial cuidado 
de no introducirlo bruscamen-

te, para ello se recomienda tener 
un punto de apoyo con nuestros 
dedos, pasándolo suavemente 
con la misma sensación de lim-
piar un zapato. Los dientes se de-
ben cepillar junto con la lengua 
al despertarnos y 30 minutos 
después de cada comida, porque 
el pH salival vuelve a su forma 
neutral pasado este tiempo. Así 
como también debemos enjua-
garnos previamente con agua 
antes de la acción del cepillado. 
El cepillado más importante es 
antes de ir a acostarnos, y en él, 
debemos incorporar a nuestra hi-
giene el hilo dental, así como un 
enjuague bucal de uso diario. 

-¿Cuál es la correcta forma de 
realizar el cepillado de la cavidad 
bucal?

-La correcta forma de cepillar-
se es realizando la Técnica Bass 
Modificada, y así garantizamos 
una posición correcta del cepi-
llo y una adecuada presión sobre 
los dientes y tejidos periodonta-
les (encía y hueso alveolar). No 
debemos esperar más de hora y 
media después de haber comido 
para cepillarnos, porque la placa 
bacteriana, causante de producir 
la caries y el sarro, transcurrido 
este tiempo se forma y se adhie-
re a la superficie dental sin poder 
ser removida por el cepillo den-
tal. Lo más importante es que se 
realice a diario, y para ello reco-
miendo tener a mano un kit con 
cepillo, hilo y pasta dental. Pre-
venir nos garantiza una buena 
salud bucal.

“Es importante 
recuperar la 
naturaleza de 
la dentadura 
perdida”

Marisol Padrón en la consulta de la clínica dental de Hospital Parque Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.
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Manuel Pérez o Nelson Vera 
han sido dos de los ciclistas que 
en las pasadas ediciones se han 
quedado a las puertas de con-
quistar la victoria en FudeNaS, 
una de las pruebas de moun-
tain bike más populares a es-
cala nacional que se celebra en 
Fuerteventura. Antonio Padrón 
ha inscrito su nombre con le-
tras de oro en la historia de la 
prueba, convirtiéndose en el 
primer biker majorero en ganar 
FudeNaS. 

Necesitó algo más de cinco 
horas y 14 minutos en comple-
tar los casi 155 kilómetros del 
recorrido. Tras cruzar la línea 
de meta como ganador, Antonio 
Padrón sintió “la satisfacción de 
ser el vencedor” de una prueba 
que siempre prepara “bien” y 
en la que “nunca había tenido la 
suerte de vencer”. Para el biker, 
el triunfo es la “recompensa a 
todas las horas de entrenamien-
tos, a los dolores que tienes en-
trenando y a las muchas horas 
que pedaleas en solitario”. 

Sobre la estrategia planteada, 
recuerda que le dijo a su cuña-
do, responsable de los avitua-
llamientos, que “estuviera bien 
atento en el de Costa Calma, 
porque iba a estar en medio de 
un ataque”, y así fue como lo-
gró despegarse de sus rivales. 
Kilómetros más tarde lograron 

alcanzarlo. “Fue en la zona de 
jable de duna, antes de llegar a 
Risco del Paso, donde logré una 
ventaja de casi 35 segundos, ya 
que la mayor parte de los rivales 
se tienen que bajar de la bicicle-
ta en esta zona”. 

A lo largo de todo el reco-
rrido, Antonio tuvo que luchar 
contra varios factores. “Todos 
los años en FudeNaS hay dos 
crisis: una mental y otra físi-
ca”. El ciclista explica que su-
frió la crisis mental “en el tramo 
entre Triquivijate y Antigua”. 
“Ahí, vienes de rodar muy rápi-
do y entras en una zona que pa-
ra mí es muy monótona”, deta-
lla. Posteriormente, se recuperó 
entre Antigua y Tuineje. “Pero 
la crisis física la tenemos todos 
en el tramo final, vamos al lími-
te de nuestras fuerzas y la di-
ferencia en este punto de la ca-

rrera la marca la preparación de 
cada uno de los competidores”, 
destaca. 

Desde los 11 años 
Su comienzo en el mundo del 
mountain bike fue a los 11 años. 
Recuerda que participó en una 
carrera en Betancuria en la 
que quedó segundo.“Me gustó 
el premio que recibí, los aplau-
sos de la gente y el ambiente era 
muy diferente al que se vivía en 
el fútbol, deporte del que ve-
nía”, señala. Y desde entonces 
el ciclismo y, en concreto, esta 
modalidad de montaña se con-
virtieron en sus grandes pasio-
nes, de las que sigue disfrutan-
do a los 28 años de edad. 

Antonio Padrón tuvo la opor-
tunidad de dar el salto a profe-
sional. “Estuve en dos ocasio-
nes entrenando en un equipo de 

Antonio Padrón, primer majorero en ganar 
FudeNaS: “Vamos al límite de las fuerzas”
El ciclista del CD Velosa se impuso en la prueba reina que recorre de norte a sur la isla de Fuerteventura 

RUBÉN BETANCORT la península, con 16 y 18 años, 
pero a ese nivel tienes que tener 
una gran técnica y yo no dispo-
nía de la misma para dar el sal-
to al ciclismo de carretera como 
profesional”, admite. 

A lo largo de la semana pue-
de estar sobre la bicicleta, entre-
nando, entre 18 y 25 horas, en 
las que completa más de 500 ki-
lómetros. “La pretemporada la 
comenzamos a partir del mes de 
noviembre, realizando otras ac-
tividades como correr, gimna-
sio o paddle surf para mantener 
la forma física y en el mes de 
enero comienza la temporada”. 
Una campaña que Antonio Pa-
drón la plantea con dos “picos 
de preparación, el primero entre 
abril y junio, y el segundo entre 
septiembre y octubre, meses en 
los que se desarrollan las prue-
bas más importantes del año”.

Con la victoria en FudeNaS, 
Antonio Padrón pone el colo-
fón a una temporada que ha es-
tado plagada de éxitos. Se pro-
clamó campeón de Canarias de 
Short Track, ganó la Ultrabike 
de Lanzarote o la Fuertebike, 
entre otras pruebas, por lo que 
asegura que “la temporada ha 
ido bastante bien, dentro de lo 
esperado”. 

Próximos retos
Con la mente ya puesta en la 
próxima campaña, su objetivo 
es “poder participar en una ca-
rrera importante en la penínsu-
la, en la que poder disfrutar del 
mountain bike y conocer nuevos 
sitios”, y en el Archipiélago su 
objetivo es “revalidar el título” 
en todas esas pruebas en las que 
ha conseguido ganar este año. 

Antonio Padrón también ha 
sido esta temporada el funda-
dor del Club Deportivo Velosa, 
integrado en su primera tempo-
rada por 12 corredores y que ha 
contado con participación en 
pruebas de toda Canarias. “So-
mos un club sin ánimo de lucro 
que quiere aumentar, de cara a 
la segunda campaña, el núme-
ro de licencias, y estamos en 
busca de patrocinadores que 
quieran ayudar a fomentar este 
deporte”, explica el ciclista ma-
jorero que ha inscrito su nom-
bre en la historia del palmarés 
del FudeNaS.

Antonio Padrón a su llegada a la meta. A la derecha, durante la prueba. Fotos: Cedidas.

El ciclista 
completa más de 
500 kilómetros a 
la semana en sus 
entrenamientos
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El footgolf es una modalidad 
deportiva en la que se combi-
na el fútbol y el golf, y cada vez 
son más los exfutbolistas que se 
animan a practicarla. Es el caso 
de Abisay Padilla, un majorero 
que apenas lleva un año jugan-
do al footgolf y que ya ha logra-
do proclamarse campeón de Ca-
narias en la modalidad rookie. 

A sus 38 años, después de ju-
gar como futbolista en equipos 
como el Corralejo, UD Las Pal-
mas, Huracán, Universidad, 
Gáldar o en países como Ruma-
nía o Paraguay, Abisay Padilla 
probó el footgolf y desde el pri-
mer momento quedó engancha-
do. “Es una combinación entre 
el fútbol y el golf, donde preva-
lecen en un 90 por ciento todas 
las reglas del golf y del fútbol 
solo tienes el golpeo”, explica 
sobre las características de es-
te nuevo deporte. Apunta que 
“el objetivo es meter el balón de 
fútbol del número cinco en un 
hoyo de golf adaptado y hacer-
lo en el menor número de gol-
peos a lo largo de un recorrido 
de 18 hoyos”. 

A Fuerteventura llega el foot-
golf de la mano de Cherre Bello 
y de la Federación Canaria. “La 
Federación logró hablar con el 
campo de Las Playitas para ins-
talar allí esta modalidad y una 
de las jornadas de la Liga Cana-
ria se celebró en Fuerteventu-
ra”, recuerda Abisay acerca de 
los primeros pasos del footgolf 
en la Isla. “Esa jornada la dis-
putaron jugadores que ya no es-
tán en activo como Coka, Saulo, 
Lando, Yeray Hernández, entre 
otros, y yo fui el ganador de la 
competición local”, señala. 

No es un deporte en el que 
se exija tener una gran prepa-
ración física, considera que lo 
primordial es “tener un buen 
golpeo de balón” y explica que 
“el recorrido de los 18 hoyos 
del campo se hace caminando y 
puedes hacer entre 10 o 12 ki-
lómetros en una jornada”. Pa-
ra Abisay lo más complicado 
es “el primer golpe”. “Te va a 
decir si vas por el camino co-
rrecto o no, y personalmente 
me parece el golpeo más com-
plicado, aunque yo me pongo 
bastante nervioso cuando estoy 
cerca del hoyo”, confiesa. 

Los jugadores de footgolf de-
ben vestir con una camiseta de 
polo, unos pantalones cortos 
con bolsillos, medias de fútbol 
y unas botas multitaco, siendo 
estos los únicos elementos ne-
cesarios para su práctica. “Ca-
da jugador tiene que tener su 
propio balón del número cin-
co y muchas veces disponer de 
un buen balón puede marcar el 
golpeo a lo largo del recorri-
do”, apunta. 

El footgolf llega a Fuerteventura 
de la mano de Abisay Padilla 

En su primera temporada practicando este deporte, el majorero ha obtenido 
grandes logros y aspira a estar entre los mejores a escala nacional

RUBÉN BETANCORT

Tras participar en la jornada 
de la Liga Canaria de Footgolf 
que se celebró en Fuerteventu-
ra, Abisay Padilla se desplazó 
hasta Cáceres para participar en 
la Island Cup Valdecañas, y fue 
su primer torneo oficial. “En to-
do el recorrido había un viento 
muy molesto y nada más regre-
sar, le dije a Cherre Bello que 
tenía ganas de volver al campo 
de Las Playitas a entrenar”, re-
cuerda. Esa era la señal inequí-
voca de que el footgolf había 
llegado para quedarse en la vi-
da de Abisay. 

Gran resultado
En su primera temporada ha 
participado en la Liga Canaria 
de Footgolf, competición inte-
grada por un total de diez jor-
nadas y en las que participó en 
cuatro. “He quedado campeón 
de Canarias en la modalidad 
rookie, destinada a los juga-
dores que llevan menos de dos 
años en este deporte”, comenta 
sobre el balance de su primera 
temporada. 

Recientemente, participó en 
una de las jornadas del Cam-
peonato de España que se ce-
lebró en el campo de Las Pla-
yitas. “Me saqué la licencia 
nacional y mundial, con la que 
puedo ir sumando puntuación 
a nivel internacional”, expli-
ca. Acabó segundo de su cate-
goría en la prueba desarrolla-
da en Fuerteventura, pero para 
Abisay supuso quedarse “con 
un sabor agridulce”. “Estaba ju-
gando en casa, donde juegas y 
entrenas habitualmente, aunque 
soy consciente de que solo lle-
vo unos nueve meses practicán-
dolo y es un gran resultado”, 
afirma. 

Próximamente, se celebran en 
Segovia la novena y décima jor-
nadas del Campeonato de Espa-
ña. “Mi objetivo es terminar en-
tre los tres primeros clasificados 
de mi categoría y poder mejorar 
el cuarto puesto que tengo en 
estos momentos”, señala, y ex-
plica que la próxima temporada 
vuelve a ser rookie a nivel na-
cional, aunque en Canarias no 
le dejan participar en esa cate-
goría por ser el actual campeón. 

Próximos retos 
Abisay Padilla ya tiene en men-
te cuál será su próximo tor-
neo y prepara su participación 
en un evento que se celebra-
rá en Dubai, en Emiratos Ára-
bes. “Se trata de un campeona-
to muy llamativo, con premios 

económicos muy altos”. Seña-
la que no aspira a ganar, “solo 
a participar en un torneo en el 
que se dan cita grandes estre-
llas del fútbol mundial”. 

De cara a la próxima tempo-
rada, le gustaría “implantar la 
Liga de Footgolf en Fuerteven-
tura” lo que, sin duda, ayuda-
ría a seguir dando a conocer es-
ta nueva modalidad deportiva e 
incrementar el número de juga-
dores. Y, a más largo plazo, su 
sueño es “vestir la camiseta de 
España de este deporte”. 

Mientras persigue sus sue-
ños, Abisay Padilla sigue prac-
ticando dos o tres veces a la 
semana en el campo de Las Pla-
yitas, y preparándose para la si-
guiente parada del Campeonato 
de España en Segovia.

Padilla en plena acción. Fotos: Cedidas.

Abisay dice 
que le gustaría 
“implantar la Liga 
de Footgolf en 
Fuerteventura”

A sus 38 años, 
después de jugar 
como futbolista, 
Padilla probó esta 
modalidad




